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El santuario 
que acoge el 
eterno reposo
de Antoni Vadell
El obispo, en sus últimas voluntades, pidió ser enterrado 
en Nuestra Señora de Gracia de Llucmajor (Mallorca)

El santuario descansa bajo la roca Falconera.
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EDITORIAL 3

Se dice que la muerte de las per-
sonas revela la vida que han vivido. 
Morir es la última etapa de la vida 
terrenal y expresa, como en una úl-
tima síntesis, la vida del difunto. San 
Pablo lo dice admirablemente cuando 
escribe: «Si vivimos, vivimos para el 
Señor; si morimos, morimos para el 
Señor» (Rm 14,7). También el libro del 
Apocalipsis nos dice que en el cielo 
recibiremos una piedra blanca donde 
estará escrito nuestro auténtico nom-
bre, descubriendo así nuestra propia 
identidad según la mirada de Dios so-
bre nuestra vida. Solo descubrimos 
quién somos realmente cuando nos 
dejamos mirar por el Señor, aquí en 
la tierra y, definitivamente, cuando lo 
veremos cara a cara.

Por otra parte, hay lugares que mar-
can nuestra vida irremisiblemente. Es-
pacios que han pasado a formar parte de 
nuestra geografía interior, que han de-
jado su huella en nuestro corazón y nos 
acompañan toda la vida. Ubicaciones 
especiales que resuenan de manera úni-
ca entre los repliegues de nuestra alma. 
Personas y experiencias que han pasado 
a formar parte de las fibras de nuestro 
corazón, de nuestro mundo interior.

El obispo Antoni Vadell pidió ser 
enterrado en el santuario de Nuestra 
Señora de Gracia, en Llucmajor, muy 
cerca de su casa. Para él era un lugar 

muy significativo y entrañable, al que 
se sentía profundamente vinculado 
desde pequeño. Cada vez que regresa-
ba a Mallorca iba allí a rezar, a estar, a 
dejarse modelar por la huella de aquel 
lugar de infancia, de visitas a la Virgen 
y de maduración de su vocación sacer-
dotal. El lugar de su sepulcro habla, 
pues, de lo que este santuario significó 
en su vida. Un lugar en la naturaleza, en 
contacto con la Creación y que invita a 
la oración. Un espacio de contempla-
ción, que había compartido en tantas 
de sus salidas con jóvenes.

La petición de ser enterrado en es-
te lugar nos muestra que el paisaje es-
cogido se identifica con la geografía 
interior del obispo Vadell. Es, pues, 
un acierto que el lugar de descanso 
coincida con el talante de la persona; 
así, los que visiten su sepulcro podrán 
conocer al hombre a través del lugar 
que tanto le marcó. Habrá personas 
que irán al santuario para orar por el 
obispo, para agradecerle su misión 
en el tiempo que Dios le dio de vida, 
para dejarse configurar por el paisaje 
interior que le caracterizó. A través 
de las piedras del santuario, podrán 
contemplar las piedras vivas, las que 
edifican la Iglesia, como es el caso 
del ministerio episcopal: piedra viva 
que confirma a los hermanos en la fe. 
Obispo Toni, descansa en paz.

MN. MIQUEL RAMÓN
Director Descanse en paz

22 MAYO 2022
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

Por la tarde, en la parroquia de Cor-
nudella, Exposición del Santísimo y 
rezo del Rosario. En Siurana se reu-
nió bastante gente. Demos gracias 
por ello, a Dios y a todos

GERARD O’CONNELL 
@GERRYOROME
Corresponsal en el Vaticano de 
«America Magazine»
El cardenal Zen, de 90 años, ha si-
do liberado bajo fianza y regresa a 
su comunidad salesiana en Hong 
Kong. Fue detenido el 11 de mayo 
por seguridad pública

EVA FERNÁNDEZ 
@EVAENLARADIO
Corresponal de la Cope en el Va-
ticano
Hoy la Audiencia ha estado llena 
de sorpresas. Los protagonistas 
de la foto icónica de la guerra de 
Vietnam en la que la niña Phan Thi 
huye del ataque con napalm ante 
el fotógrafo Nick Ut han entregado 
la foto al Papa. Conmovidos tras el 
encuentro

RAMON BATLLE 
@BATLLERMN
Director del Iscreb
Los Gegants del Pi danzan en me-
moria de mosén Josep Maria Vidal 
Aunós. Misa de clausura del cente-
nario de su nacimiento

OLGA RODRÍGUEZ FRANCISCO 
@OLGARODRIGUEZFR
Periodista
Shireen Abu Akleh, periodista pa-
lestina que ha recibido un disparo 
en la cabeza de las fuerzas israelíes, 
llevaba un chaleco de prensa que 
la identificaba. Pero la han mata-
do igualmente… Coincidí con ella 
varias veces en Cisjordania. Respe-
tada reportera y hermosa persona

M. MONTSERRAT DOMINGO 
@MMONTSERRATDB
Eremita de Sant Joan del Codolar 
(Cornudella de Montsant)
El lunes 9 de mayo celebramos el 
Jubileo de Siurana. A las doce, la
Eucaristía y la procesión al castillo 
con la bendición de los términos.

EDUARD BRUFAU

25 de mayo de 1951: en el Tea-
tro Coliseum de Barcelona, se 
pronuncia el pregón, previo a 
la apertura, al día siguiente, del 
XXXV Congreso Eucarístico In-
ternacional.

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Nueva etapa 
en Solsona

El obispo de Solsona, Francesc 
Conesa, explicó el pasado 5 de mayo, 
en una entrevista en el programa Ca-
mins, que se reunió en abril con el 
anterior pastor, Xavier Novell, «du-
rante dos horas cordiales y normales 
en las que él explicó su situación». 
Dijo que le preguntó sobre la vida 
pastoral de la diócesis, y reveló que 
Novell «ha pedido al Papa» la regu-
larización eclesiástica de su nuevo 
estado, pero admitió que «no se sabe 
qué criterio tendrá la Santa Sede». 
Conesa comentó que «la gente, en el 
marco de las respuestas del Sínodo, 
está diciendo que la Iglesia no comu-
nicó correctamente esta cuestión, y 
seguramente es verdad».

En otro momento de la entrevista, 
el prelado ilicitano explicó que ha vi-
sitado, desde el 12 de marzo cuando 
tomó posesión, «más de la mitad de 
las zonas pastorales de Solsona», y 
aseguró que se ha sentido muy bien 
acogido. Francesc Conesa defendió 
el gran potencial de la catequesis y el 
diálogo interreligioso, ámbitos para 
los que ha sido elegido recientemen-
te en la Tarraconense y en el Episco-
pado español respectivamente.
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La catedral de Tortosa ya luce con el esplendor que le corresponde. El 
pasado sábado 7 de mayo se inauguró y bendijo la fachada barroca, com-
pletamente restaurada y con nuevas puertas monumentales. La eucaristía 
solemne fue presidida por el nuncio, Mons. Bernardito Auza, y por el obispo 
de Tortosa, Mons. Enrique Benavent. También concelebraron, entre mu-
chos otros, el cardenal Juan José Omella y los obispos de Lleida y Vic. La 
celebración contó con una buena muestra de cultura popular y tradicional.

A
gustí C

odinach
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blicarlas.
Como dice precisamente el pa-

pa Francisco: «El cúmulo abruma-
dor de información que nos inunda 
no significa más sabiduría» (Fratelli 
tutti, 50). No se trata de renunciar 
a los instrumentos extraordinarios 
a nuestro alcance; los modernos 
medios tecnológicos e informáticos 
son un gran progreso y son muy úti-
les para la humanidad. Lo necesario 
es saber emplearlo todo con critero 
y, en concreto, leer o escuchar con 
espíritu crítico y capacidad de dis-
cernimiento.

Fue denominado como 
el «Schindler español» 
por haber salvado la 
vida a cerca de 11.000 
presos

¿Estamos bien informados? ¿Sa-
bemos qué sucede en el mundo? 
Fácilmente tenemos la impresión de 
un acceso casi ilimitado a la infor-
mación y conocimiento de la reali-
dad, gracias a los modernos y rá-
pidos medios de comunicación. Es 
cierto que la cantidad de noticias y 
de datos que recibimos es inmensa. 
Cuarenta años atrás, me asombró 
un comentario que aseguraba que 
un solo ejemplar de un periódico 
contenía más información que la 
que había recibido una persona del 
siglo XIX en toda su vida. Pues bien, 
ahora cada uno de nosotros tiene 
en su bolsillo, gracias a los móviles 
e internet, más información que la 
que haya publicado cualquier pe-
riódico en toda su historia.

Estamos inundados de informa-
ción, pero la cantidad ha desplaza-
do a la calidad. El exceso de datos 

ahoga la reflexión. Como en tantos 
otros ámbitos de la sociedad actual, 
la velocidad es excesiva para nues-
tras capacidades humanas, y recibi-
mos las noticias a un ritmo que nos 
supera y que no permite asimilar lo 
que nos llega.

Esta dinámica facilita igual-
mente la difusión de informacio-
nes interesadas, sesgadas, incluso 
manipuladas o directamente falsas 
(las famosas fake news). Las redes 
sociales se revelan ámbitos a me-
nudo intoxicados por intereses co-
merciales, políticos o ideológicos 
de todo tipo. Existe también un de-
terminado periodismo sometido a 
la ley del mercado y la velocidad, 
que prefiere la exclusiva a la serie-
dad. La exigencia de rapidez, casi 
de inmediatez, en la circulación de 
las noticias conlleva la pérdida del 
deber de contrastarlas antes de pu-

Estamos inundados 
de información, 
pero la cantidad ha 
desplazado a la calidad

Melchor Rodríguez García

El 21 de julio de 1936 Melchor Ro-
dríguez García, sevillano del Barrio 
de Triana, obrero anarquista ocupó 
el Palacio de Viana, en Madrid, en 
nombre de su grupo libertario de 
la FAI, «Los Libertos». Desde ese 
lugar, los integrantes de dicho gru-
po llevaron a cabo detenciones y 
registros en los domicilios de per-
sonas de derechas, con el ánimo 
de salvarlas. Hubo sacerdotes a 
los que se les permitió celebrar la 
Eucaristía en el recinto del palacio. 
Nadie se dio cuenta y siempre dio 
la impresión de estar trabajando por 
la Revolución.

Una de sus primeras decisiones 
como inspector general del Cuerpo 
de Prisiones fue la de eliminar los 
excarcelamientos entre las seis de la 
tarde y las ocho de la mañana, con 
lo cual se evitaba la acción de las 

patrullas de incontrolados, como 
las de García Atadell o la «Brigada 
del Amanecer». Tuvo numerosos 
enfrentamientos por la cuestión 
de las sacas de presos, que causa-
ron su destitución y el traslado a un 
puesto sin trascendencia: concejal 
de cementerios en el Ayuntamiento 
madrileño. Poco antes de las matan-
zas de la Cárcel Modelo de Madrid, 
consiguió llevar a muchas personas 
en peligro a la frontera con Francia 
pero no pudo evitar la continuación 
de las sacas de presos, que termina-
ron con la muerte de los integrantes 

de 23 expediciones. 
Denominado en la posteridad 

como el «Schindler español» por 
haber salvado la vida a cerca de 
11.000 presos, murió en Madrid el 
14 de febrero de 1972. El día de su 
entierro en la Sacramental de San 
Justo, algunos de los pocos jerarcas 
del régimen franquista que asistie-
ron hicieron como que no veían la 
bandera anarquista con la que al-
gunos amigos cubrieron su féretro. 
Los agentes de la policía secreta, 
enviados para la ocasión, se limi-
taron a observar discretamente la 
escena, las tumbas colindantes, 
los cipreses, el cielo y las nubes 
mientras parecían no escuchar el 
himno que rompía el silencio de 
los muertos. Himno en el que Mel-
chor Rodríguez García creyó y por 
el que actuó en consecuencia: La 
Internacional.

LA SAL DE LA TIERRA

Desinformación por exceso
MIRADA AL MUNDO

JOSÉ MIGUEL HERNÁNDEZ 
Historiador

AGUSTÍ BORRELL
Vicario general del Carmelo Descalzo
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

venes, el Papa dice: «En el corazón de 
la Iglesia resplandece María. Ella es el 
gran modelo para una Iglesia joven, que 
quiere seguir a Cristo con frescura y 
docilidad. [...] Siempre llama la aten-
ción la fuerza del “sí” de María joven» 
(ChV 43-44). 

María era una joven humilde y senci-
lla, pero no dudó en aceptar el encargo 
que se le encomendó. Las ganas de ser-
vir fueron más fuertes que las dudas y 
dificultades. Esa joven hoy es la madre 
de todos y, con ella, la luz de la espe-
ranza no se apaga.

A finales del pasado año, en Barcelo-
na,   vivimos un acontecimiento precioso 
y muy simbólico. Tuvimos el gozo de 
inaugurar la Torre de María de la basílica 
de la Sagrada Familia, coronada por una 
estrella. Mucha gente llegada de todo 
el mundo ya conoce la estrella de Ma-
ría, una estrella que ilumina la ciudad y 
nuestros corazones con la luz de la es-
peranza, una luz que queremos que no 
se apague. Nuestra Madre siempre nos 
mira, en silencio. Y como dice el Santo 
Padre, «ante los ojos de la Madre solo 
cabe el silencio esperanzado» (ChV 48).

Queridos hermanos y hermanas, os 
pido que, en estos días del mes de mayo, 
no dejéis de honrar a santa María con 
vuestra oración, ya sea la del Ave María, 
la del santo Rosario, la del Regina caeli 
—que sustituye la del Ángelus durante el 
tiempo pascual— o la de la Salve Regina, 
que se inicia con estas palabras llenas de 
ternura: «Dios te salve, Reina y Madre de 
misericordia; vida, dulzura y esperanza 
nuestra, Dios te salve.» Aprendamos de 
ella a decir siempre sí a la voluntad de 
Dios, a lo que Dios nos pida en cada mo-
mento y circunstancia de nuestra vida.

Cuando el papa Pablo VI, el día de la 
clausura de la tercera sesión del Concilio 
Vaticano II, declaraba a María «Madre de 
la Iglesia» constataba lo que a lo largo 
de los siglos había sido y era la experien-
cia constante del pueblo cristiano, hasta 
nuestros días, el amor entrañable a la 
Virgen María. Precisamente, no quisiera 
que pasara el mes de mayo, el popular 
«mes de las flores», sin un recuerdo a 
santa María, a quien la piedad popular 
siempre ha venerado, de modo especial, 
durante este mes. Lo haré recordando 
unos pensamientos del papa Francisco 
dedicados a la Virgen.

En su exhortación apostólica Gau-
dete et exsultate, del 19 de marzo del 
año 2018, el Papa nos habla de la san-
tidad cristiana de la gente sencilla, de 
los santos «de la puerta de al lado» (GE
7) —como él dice—, y termina con estas 
palabras sobre la Virgen: «Quiero que 
María corone estas reflexiones, porque 
ella vivió como nadie las bienaventu-
ranzas de Jesús. [...] Es la santa entre 
los santos, la más bendita, la que nos 
enseña el camino de la santidad y nos 
acompaña» (GE 176).

El Papa pone a María como ejemplo 
de gente sencilla con virtudes excelsas, 
como ejemplo a seguir. María es nues-
tro consuelo, porque si caemos y no nos 
levantamos, ella nos llevará en sus bra-
zos sin juzgarnos. El diálogo con ella nos 
consuela, nos libera y santifica. María 
nos comprende y no necesita demasia-
das palabras, ni tampoco necesita que 
nos esforcemos mucho para explicarle 
lo que nos pasa, ella siempre lo sabe.

Además, en la exhortación apostó-
lica Christus vivit, publicada en el año 
2019, tras el Sínodo dedicado a los jó-

Santa María, 
madre de la Iglesia

22 MAYO 2022
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Sepulcro al abrigo 
de la Virgen

El obispo 
Antoni Vadell, 
en sus últimas 
voluntades, pidió 
ser enterrado en 
el santuario de 
Nuestra Señora 
de Gracia 
de Llucmajor

CARME MUNTÉ MARGALEF
La imagen de Nuestra Señora de Gracia es una preciosa talla 
de madera policromada gótica.
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Entre los municipios de Algaida 
y Llucmajor, en Mallorca, se en-

cuentra el Puig de Randa, donde el 
beato Ramón Llull se retiró después 
de su conversión. Se la conoce como 
la montaña de los tres santuarios, por-
que encontramos San Honorato, Cura 
y Nuestra Señora de Gracia.

Pues bien, en este último santua-
rio, que tiene su origen en el siglo XV, 
que descansa bajo el abrigo de la roca 
Falconera, es donde el obispo Antoni 
Vadell i Ferrer pidió ser enterrado. En-
trando en la pequeña iglesia del siglo 
XVIII, al fondo a mano izquierda, jun-
to al presbiterio y bajo la imagen del 
Crucificado, se encuentra el sepulcro 
del obispo, que murió el pasado 12 de 
febrero por un cáncer de páncreas y 
que este 17 de mayo habría cumplido 
50 años.

Dentro del camarín vemos la ima-

gen de la Virgen de Gracia, una pre-
ciosa talla de madera policromada 
gótica por quien todos los vecinos 
de Llucmajor sienten una gran de-
voción. De hecho, era tradición cada 
año, el primer domingo después de 
Pascua, el Domingo del Ángel, que 
la gente de Llucmajor subiera a ce-
lebrar el tradicional Pancaridad, un 
encuentro para compartir la Eucaris-
tía y un día de hermandad.

Desde el momento en el que se 
supo la decisión del obispo Vadell, 
han sido muchas las personas que 
suben a visitarlo, que escriben en el 
libro de condolencias, que quieren 
sentirse cercanos a una figura, la de 
Toni, que desde la enfermedad, y aún 
más desde su fallecimiento, no para 
de agrandarse.

«Gracia es un lugar muy especial 
para toda la familia. Allí hemos hecho 

El sepulcro del obispo 
Antoni Vadell se encuen-

tra junto al presbiterio 
de la pequeña iglesia del 

santuario.

JOAN VADELL
«Gracia es un lugar 
muy especial para 
toda la familia»

COLOMA RAMON
«La gente tiene 
ganas de subir 
al santuario, pero 
las limitaciones
los frenan»
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SEBASTIÀ TALTAVULL
«Si ahora 
es el ayuntamiento de 
Llucmajor quien toma 
la iniciativa, deseamos 
y esperamos que puedan 
solucionarse 
los obstáculos 
que tuvimos nosotros»

SEBASTIÀ AMENGUAL
«Él lo amaba con locura; 
como todos los vecinos 
de Llucmajor, había 
hecho allí 
las celebraciones 
religiosas»

Una valla prohíbe el acceso 
libre al santuario por 
motivos de seguridad.

la primera comunión, nuestros pa-
dres celebraron sus bodas de oro, 
Toni daba muchas reuniones de 
catequesis», explica Joan Vadell, el 
hermano pequeño del obispo An-
toni y quien lo acompañó noche y 
día en el tramo final de la enferme-
dad. «Toni amaba mucho Gracia.»

«Demuestra un gran amor hacia 
la Virgen que él invocó bajo la advo-
cación de Gracia», añade Sebastià 
Taltavull, obispo de Mallorca. «El 
santuario forma parte de la geogra-
fía de su pueblo, muy cerca de su 
casa. Es donde le nace la devoción 
desde pequeño con su familia. No 
en vano quiso que la imagen de 
Nuestra Señora de Gracia formara 
parte de su escudo episcopal.»

Estímulo para la reapertura del 
santuario

El santuario está cerrado des-
de hace cinco años, desde que a 
finales de enero de 2017 unas in-
tensas lluvias provocaron un des-
prendimiento del parking que se 
había construido con material de 
derribo, haciendo crecer la pla-
taforma natural preexistente. Por 
motivos de seguridad se clausuró 
el espacio con una valla de protec-
ción metálica.

No era la primera vez que pasa-
ba algo similar. En el año 2002 tuvo 
que cerrarse debido a un despren-
dimiento de piedras del acantilado. 
En 2004 se reabrió después de que 
se hubieran hecho obras de conso-
lidación y protegido con una red, 
gracias a la inversión entonces del 
Gobierno de las Baleares.

Como explica Joan Vadell, co-
mentando sus últimas voluntades, 
el obispo Antoni verbalizó: «Si yo 
estoy aquí será una de las razones 
de peso para que el Ayuntamiento 
de Llucmajor y la diócesis de Ma-
llorca se pongan de acuerdo para 
arreglarlo.» También su amiga de 
la infancia, Coloma Ramon, reco-
noce que la idea del obispo Antoni 
era «poder ver Gracia arreglado, y 
poder verlo abierto a todos como 
antes, para que nosotros y toda la 
gente del pueblo podamos subir 
para estar cerca de él y de la Vir-
gen».

Según Coloma, «la gente del 
pueblo tiene ganas de subir, pero 
las limitaciones los frenan». Hay 
unos horarios muy restrictivos: jue-
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El libro de condolencias, situado
en la entrada del santuario. 

La figura del donado

Es tradicional en Mallorca la figura de los donados, personas volunta-
rias que, a cambio de vivir en el santuario, lo cuidan y mantienen abierto 
y vigilado para las visitas de la feligresía. Desde hace 52 años, los dona-
dos de Nuestra Señora de Gracia son Sebastià Amengual y Francesca 
Miralles. A lo largo de todos estos años se han ocupado de reformar y 
embellecer el santuario y organizar todo tipo de actividades como las 
Noches Culturales que permitan recoger dinero para su mantenimiento.

«Desde la diócesis valoramos enormemente la labor realizada por 
todos estos donados que siguiendo la tradición han cuidado desintere-
sadamente de tantos santuarios y que en muchos casos eran verdaderos 
agentes de pastoral», expone el obispo Sebastià Taltavull. «Pero somos 
conscientes de que la realidad legislativa y social del siglo XXI implica una 
reinvención de esta figura que, manteniendo el espíritu original —mante-
ner abierto y limpio el santuario para la feligresía—, pueda ser posible.»

El matrimonio vive en el edificio adyacente del santuario, antigua hospe-
dería, también construido bajo roca, y donde aparte de vivienda, hay espacio 
para encuentros, cursos y actividades culturales y religiosas, como en las que 
el propio obispo Antoni Vadell había participado. «Él lo amaba con locura; 
como todos los habitantes de Llucmajor, había hecho las celebraciones re-
ligiosas», comenta Sebastià Amengual. Y añade palabras de agradecimiento 
hacia la decisión del obispo Antoni de ser enterrado allí: «Estos cinco años 
han sido muy duros para mí, y gracias a él he vuelto a recobrar la serenidad 
y tranquilidad, porque me ha demostrado que él apoyaba este proyecto y 
esta obra que se había realizado en el santuario. Me lo ha comentado gente 
muy cercana: Toni ha sido como agua caída del cielo.»

Según nos cuenta Sebastià, él y Àngel, el picapedrero del santuario y de 
la parroquia de Llucmajor, fueron los encargados de excavar en la roca 
el sepulcro del obispo. «Estuvimos cinco días picando la roca, quema-
mos dos compresores», recuerda, «media hora antes de que entraran 
el cuerpo, nosotros acabábamos de limpiarlo todo».

ves de 15-19 h y sábados de 9-13 h; 
y tienes que llamar para pedir hora.

«Al menos que nos dejen un 
camino para los peatones, para 
que podamos acceder sin restric-
ciones», pide Coloma Ramon, a la 
vez que el obispo de Mallorca re-
conoce que «en estos momentos 
el trazado del camino no supone 
ningún peligro inminente, pero se 
han visto drásticamente reducidas 
las plazas de aparcamiento a pie de 
santuario». «Para evitar las negli-
gencias o el exceso de confianza 
que podría suponer un final trágico, 
el donado sigue encargándose de 
cuidarlo y abrir cuando se le pide», 
explica Taltavull.

El ayuntamiento de Llucmajor 
se ha comprometido a invertir 
350.000 euros en las obras de re-
paración y consolidación del muro 
de contención de la explanada del 
aparcamiento. También ha aproba-
do cambiar el nombre de la calle de 
la Parròquia de Llucmajor (que da 
nombre a la plaza Major, junto a la 

parroquia de San Miguel) por el de 
Bisbe Antoni Vadell i Ferrer.

Por su parte, Sebastià Taltavull 
expone que «la diócesis ha dado 
los pasos correspondientes en to-
do el estudio preliminar de las pa-
tologías», si bien, «no fue posible 
el aprovechamiento de una sub-
vención anterior porque el terreno 
donde está el desprendimiento era 
de titularidad privada y el camino 
era de titularidad municipal».

Y añade: «Si ahora es el ayun-
tamiento de Llucmajor, titular del 
camino, quien toma la iniciativa, 
deseamos y esperamos que pue-
dan solucionarse los obstáculos 
que nosotros tuvimos. Si el parking 
no fuera recuperable, que tampo-
co es esencial para el santuario, se 
debería poder asegurar la libre cir-
culación de personas sin peligro.»

De esta manera, se podría rea-
brir el santuario con normalidad, 
dentro de un año según las previ-
siones, quizá coincidiendo con el 
primer aniversario de la muerte del 
obispo Vadell. De esta manera, su 
sueño se vería cumplido: vivir allí 
el reposo eterno pero también que 
toda la gente de Llucmajor, de Ma-
llorca y de más allá puedan estar 
sin restricciones junto a Nuestra 
Señora de Gracia.
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Lluís Closa

Joan Vadell se emociona cuan-
do rememora la enfermedad de su 
hermano, el obispo Toni, que murió 
el 12 de febrero debido a un cáncer 
de páncreas. Joan no dudó ni un 
segundo en abandonar su trabajo 
y sus ocupaciones, y trasladarse 
a Barcelona, junto con su mujer, 
Sandra, para pasar los dos últimos 
meses a su lado: el primer mes solo 
podían visitarlo una hora al día por 
las restricciones del Covid, pero el 
segundo mes, día y noche, hasta 
su último aliento. Considera que, a 
pesar del sufrimiento, fue un regalo 
poder compartir este tiempo con su 
hermano mayor, amigo y cómplice, 
con su «Toniet»; como también con-
sidera que es un regalo que hubiera 
pedido ser enterrado en el santua-
rio de Nuestra Señora de Gracia de 
Llucmajor, cerca de su casa.

Joan Vadell, hermano del obispo Toni

«Tener a Toni en el santuario 
de Gracia es un regalo»

CARME MUNTÉ MARGALEF ¿Cómo definirías este tiempo 
en el que acompañaste a tu her-
mano mayor a morir?

Ha sido muy duro, pero ha sido 
un regalo. Por el hecho de haberse 
marchado a Barcelona nos había-
mos distanciado un poco, y ahora, 
en cambio, hemos podido estar dos 
meses juntos. Fue como volver a ser 
niños. Ha sido duro, primero por el 
hecho de ver que tu hermano se va. 
Nunca estás preparado para esto, a 
estas edades. Y en segundo lugar, 
porque te atrapa en una ciudad que 
no es la tuya. Tuvimos la suerte de 
contar con la ayuda de las personas 
del arzobispado de Barcelona como 
Ramon Ollé, Pere Domínguez o el 
obispo Sergi Gordo, así como de los 
amigos de Mallorca, que nos acom-
pañaron en todo momento. No es lo 
mismo cuidar de un hermano que se 
ha roto el pie y que se recuperará, 
que cuando la enfermedad no tiene 
solución.

¿Cómo afrontó el obispo Toni 
el dolor en el tramo final de la en-
fermedad?

En el tramo final sufrió mucho, 
pero él jamás se quejaba. Yo le 
preguntaba: «¿Qué sientes?» Y él 
me contestaba: «Estoy triste porque 
os dejo.» Impresionaba la fortaleza 
y dignidad con la que soportaba el 
dolor, y también cómo revivía duran-
te la misa. No sé de dónde sacaba las 
fuerzas. Hasta el último día procuró 
salir de la habitación y saludar a las 
personas que había en el pasillo. En 
todo momento estuvo interiormente 
tranquilo con la vida que había lle-
vado. La convicción de ser un ena-
morado de Jesús le hacía afrontar la 
situación con serenidad. Su enferme-
dad es de admirar, porque no dejó 
de hacer su trabajo y siempre esta-
ba contento. Siempre decía: «Tienes 
que salir llorado de la habitación.» Ha 
sido un ejemplo para todos.

¿Cuándo te habló de las últimas 
voluntades?

El pasado mes de agosto dejó 

«El hecho de ser un 
enamorado de Jesús
le hacía afrontar la 
situación con serenidad»

Joan recuerda con emoción a su hermano mayor.
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Los dos hermanos en un campamento de verano en Mallorca, 2016-2017.

De pequeños, en Llucmajor.

escritas las últimas voluntades. 
Cuando ya sabía a ciencia cierta 
que la enfermedad no tenía solu-
ción, me pidió que las lleváramos a 
Llucmajor, a casa de nuestra madre, 
para poder repasarlas juntos antes 
de morir. Tenía una copia a mano y 
otra en el ordenador. Dejó escrito 
todo lo que quería. Era una persona 
muy organizada.

¿Por qué quiso ser enterrado en 
el santuario de Nuestra Señora de 
Gracia de Llucmajor?

Gracia es un lugar muy especial 
para toda la familia. Allí hemos he-
cho la primera comunión, nuestros 
padres celebraron sus bodas de oro, 
Toni hacía muchas reuniones de cate-
quesis. Mi padrino estuvo muy enfer-
mo y, de pequeños, para dar gracias 
por haberse recuperado, cada año 
subíamos caminando. Cuando to-
davía estaba abierto a la gente, Toni 

subía siempre que venía a Llucmajor. 
Se sentaba en un banco a leer o a 
preparar el sermón, una catequesis. 
Toni era un enamorado de Gracia.

¿Llegó a verbalizar que su ges-
to era una manera de impulsar su 
reforma?

Cuando repasábamos las últi-
mas voluntades y me dijo que había 
elegido Gracia para ser enterrado, 
me preguntó: «¿Qué te parece?» Le 
dije que no había un lugar mejor. 
Me comentó: «Si yo estoy aquí se-
rá una de las razones de peso para 
que el Ayuntamiento de Llucmajor 
y la diócesis de Mallorca lleguen a 
un acuerdo para arreglarlo.» Él tenía 
tres opciones: la primera era Gracia; 
la segunda, el cementerio munici-
pal de Llucmajor, junto a su padre, 
y la tercera opción era, siempre que 
el cardenal Omella lo considerara 
oportuno, la basílica de la Virgen 

de la Merced de Barcelona. Toni no 
quería estar en la catedral de Palma, 
porque siempre se había considera-
do un sacerdote de pueblo y quería 
estar en su pueblo. Para nosotros, es 
un regalo tenerlo allí. Por otra parte, 
Toni era un admirador del obispo 
italiano Tonino Bello, que próxima-
mente será beatificado. Es un caso 
muy parecido. Murió de cáncer de 
estómago en la diócesis de Molfetta 
y la gente ha convertido su sepul-
cro, en su ciudad natal de Alessano, 
en un lugar de peregrinación.

¿Cómo era Toni de pequeño? 
¿Cuál era vuestra relación?

Era el hermano perfecto, el ami-
go perfecto, el sacerdote perfecto, 
era un 10. Tenía cinco años más que 
yo y siempre nos llevamos genial. 
Aunque somos muy diferentes —
el día y la noche, como nos decía 
nuestra madre— siempre nos he-
mos querido y respetado mucho. Él 
no salía de marcha y yo desde los 
13 años no paraba de hacerlo. «No 
hace nada que no tenga que hacer», 
le decía mi hermano a mi madre. 
Siempre me defendía. Tenía más 
carácter que yo. Mientras vivió en 
Mallorca, cada viernes merendába-
mos juntos. Con él hablaba de todo, 
podía hablarle de cualquier tema. 
Desde pequeño tenía un don, y es 
que atrapaba a la gente, a creyentes 
y a no creyentes.

¿Tenía un carisma especial?
Tenía un carisma que transmitía 

buen rollo y mucha energía. Recor-
daba los aniversarios de todos. Era 
muy detallista. Siempre llamaba 
cuando alguien estaba enfermo. De 
niño, era un líder, pero no porque él 
quisiera —era muy humilde—, sino 
porque la gente lo elegía y lo seguía. 
Y eso que de pequeño era muy tor-
pe, no jugaba a fútbol ni sabía ir en 
bicicleta. Yo siempre le decía: «Has 
nacido para ser sacerdote.»

¿Cómo lo recuerda la gente de 
Mallorca? ¿La gente lo visita en el 
santuario?

En Mallorca era muy conocido. 
Tenía un club de fans en todas las 
parroquias a donde iba. Los niños de 
campamentos lo recuerdan cuan-
do, guitarra en mano, los desperta-
ba por la mañana: «Buenos días, ole, 
ole, son las ocho y media.» Hay mu-
cha gente que quiere subir a Gracia 
para visitar la tumba de Toni, pero 
con toda la problemática se hace 
difícil. El hecho de no poder ir cuan-
do quieres limita mucho las visitas.
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al conjunto de los esfuerzos raeliza-
dos en la Iglesia para hacer discí-
pulos, para ayudar a los hombres a 
creer que Jesús es el Hijo de Dios a 
fin de que, creyendo esto, tengan la 
vida en su nombre, y para educarlos 
e instruirlos en esta vida y construir 
así el Cuerpo de Cristo.»

«La catequesis es una educación 
en la fe de los niños, de los jóvenes y 
adultos. Comprende especialmente 
una enseñanza de la doctrina cris-
tiana, dada generalmente de modo 
orgánico y sistemático con miras a 
iniciarlos en la plenitud de la vida 
cristiana.»

En percances, todos 
contamos con la oración 
y amistad mutua

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

Sabían muy poco

Revolviendo papeles, he encon-
trado la anécdota de un profesor 
de filosofía de Nueva York. Un día, 
explicaba Las Confesiones de san 
Agustín. Era una clase de primer cur-
so en la Universidad. Se percató de 
que los alumnos ponían una cara 
extraña cada vez que pronunciaba 
la palabra Encarnación. Eso hace au-
mentar su perplejidad, ya que era 
una universidad católica y la mayo-
ría de alumnos venían de escuelas 
que también lo eran.

Se le ocurrió la idea de que ca-
da alumno escribiera el significado 
de la palabra Encarnación. Eran 64 
estudiantes y solo 4 habían capta-
do más o menos el significado del 
«Verbo se hizo carne. De estos 64, 
54 provenían de escuelas católicas 
y le impresionó que dos que res-
pondieron bien fueran alumnos de 

la escuela pública.
Uno de los estudiantes escribió: 

«Era el nombre de mi escuela, pero 
jamás me explicaron su significa-
do.» Todos, dice el profesor, habían 
dado clase de Religión. ¿Qué les ex-
plicaban? He aquí la respuesta: las 
diferentes religiones, las cuestiones 
de justicia social en Latinoamérica, 
la pobreza, el racismo… Estas co-
sas, sin duda, son importantes, pero 
nadie recordaba haber recibido un 
curso de doctrina cristiana básica.

Es evidente que la enseñanza re-
ligiosa de nuestras parroquias y co-
legios debería ponerse en revisión. 
He conocido a niños de primera co-
munión que no saben santiguarse, 
ni el Padrenuestro, ni las oraciones 
más básicas.

El Catecismo dice:
«Muy pronto se llamó catequesis

La catequesis es una 
educación en la fe de los 
niños, de los jóvenes y 
de los adultos

Amistad universal

Más que análisis, me limitaré a 
recordar tres ejemplos, siempre 
lo anecdótico resulta entretenido 
y con frecuencia tanto o más di-
dáctico.

Estando en Taizé, nos relacioná-
bamos un día sincera y cristiana-
mente con alguien con quien pron-
to deberíamos separarnos. Se nos 
ocurrió darle de recuerdo la Cruz de 
la Llobeta, un símbolo que gustaba 
y apreciábamos. Quien lo recibió 
agradeciéndolo nos dijo: «Ahora 
la tengo yo, algún día la regalaré 
a otra persona a quien aprecie y 
así irá la cruz enlazando amistades 
y tal vez un día vuelva a vosotros. 
Precioso don y enseñanza fue tal 
comentario.

En donde nací, Pozaldez, mis 
padres vivían muy próximos a 

otra familia, sinceramente cristiana 
también, con quien establecieron 
buena amistad. Se daba el caso de 
que los dos matrimonios esperaban 
un hijo y un día tuvieron la idea de 
que cuando nacieran las criaturas, 
ser mutuos padrinos de bautismo y 
que así continuara la amistad. Nací 
yo y el vecino matrimonio me apa-
drinó. Al cabo de poco nació una 
niña y fueron mis padres los que la 
apadrinaron. No fueron los bautizos 
banales ritos. Han pasado 89 años y 
doy fe de que se ha conservado la 
amistad y de que fueron conscien-
tes de su responsabilidad cristina 
para conmigo, pese a vivir a más 
de 500 km. En los contactos que 

pudo haber entre ambas familias, 
fui consciente de su interés por 
mi religiosidad. Los padres han 
muerto, evidentemente, pero la 
amistad entre nosotros continúa. 
Me escogió ella como el sacerdo-
te que presidiera su matrimonio o 
el que bautizara a su primera hija. 
En percances cuentan y cuento yo 
también, con su oración y amistad. 
Si he viajado con otros por tierras 
castellanas, hemos gozado todos 
de su hospitalidad.

Añado que el trato con el párroco 
fue idénticamente cordial, al tener 
que trasladarnos, exigencia propia 
de los funcionarios estatales, le re-
galó a mi padre y dedicó un Nuevo 
Testamento, con la indicación: al 
amigo Ynaraja…

A la virtud de la amistad que ya 
tenían, el buen cura injertó un santo 
esqueje.
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Vida eclesial

Esta semana presentamos 
el mensaje del Papa para 
la II Jornada Mundial de los 
Abuelos y los Mayores, 
entrevistamos al teólogo Rafael 
Luciani y nos hacemos eco 
de una iniciativa de Cáritas 
en Caldes de Montbui
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«La ancianidad no es un tiempo in-
útil en el que nos hacemos a un lado, 
abandonando los remos en la barca, 
sino que es una estación para seguir 
dando frutos. Hay una nueva misión 
que nos espera y nos invita a dirigir la 
mirada hacia el futuro», escribe el papa 
Francisco en su mensaje para la segun-
da Jornada Mundial de los Abuelos y 
los Mayores que se celebra el domin-
go 24 de julio sobre el tema En la vejez 
todavía darán fruto, refi riéndose a la 
revolución de la ternura, «una revolu-
ción espiritual y desarmada de la que 
os invito, queridos abuelos y ancianos, 
a ser protagonistas».

En su mensaje el Pontífi ce recuerda 
cómo el mundo vive «un tiempo de du-
ra prueba, marcado primero por la tor-
menta inesperada y furiosa de la pan-
demia, luego por una guerra que hiere 
la paz y el desarrollo a escala mundial».

«No es casualidad», dice el Papa, 
«que la guerra haya vuelto a Europa 
cuando la generación que la vivió en el 
siglo pasado está desapareciendo. Y 
estas grandes crisis corren el riesgo de 
volvernos insensibles al hecho de que 
hay otras “epidemias” y otras formas 
generalizadas de violencia que amena-
zan a la familia humana y nuestra casa 
común. Frente a todo esto, necesita-
mos un cambio profundo, una conver-
sión, que desmilitarice los corazones, 
permitiendo que cada uno reconozca 
un hermano en el otro».

El Papa indica para los abuelos y los 
ancianos una gran responsabilidad: 
«Enseñar a las mujeres y a los hom-
bres de nuestro tiempo a mirar a los 
demás con la misma mirada compren-
siva y tierna que volvemos a nuestros 
nietos. Hemos afi nado nuestra huma-
nidad en el cuidado de los demás y hoy 
podemos ser maestros de una forma de 
vida pacífi ca y atenta a los más débiles. 
Lo nuestro, quizás, podría confundir-
se con debilidad o sumisión, pero se-
rán los mansos, no los violentos y los 
prevaricadores, quienes heredarán la 
tierra.»

Francisco pide a los abuelos que, 

Mensaje para la II Jornada Mundial 
de los Abuelos y los Mayores

Los ancianos, protagonistas 
de la «revolución 
de la ternura»
AICA
Ciudad del Vaticano

PAPA FRANCISCO
«No es casualidad que 
la guerra haya vuelto 
a Europa cuando la 
generación que la vivió 
en el siglo pasado está 
desapareciendo»

como hacen con sus nietos, sosten-
gan sobre sus rodillas «con la ayuda 
concreta o al menos con la oración, a 
todos aquellos nietos atemorizados 
que aún no hemos conocido y que 
quizás huyen de la guerra o sufren 
por su causa. Llevemos en nuestro 
corazón a los pequeños de Ucrania, 
de Afganistán, de Sudán del Sur».

Por otra parte, condena la cultu-
ra del descarte, que considera que 
«los ancianos no nos conciernen 
y se cree que es mejor que estén 
lo más lejos posible, quizás juntos 
entre ellos, en instalaciones donde 
los cuiden y que nos eviten tener que 
hacernos cargo de sus preocupacio-
nes». Y critica que «las sociedades 
más desarrolladas invierten mucho 
en esta edad de la vida, pero no ayu-
dan a interpretarla; ofrecen planes 
de asistencia, pero no proyectos de 
existencia».

También reclama a los mayores 
que se impliquen en las relaciones 
con la familia, los hijos y los nietos, 
así como con las personas pobres y 
afl igidas. «Todo esto nos ayudará a 
no sentirnos meros espectadores en 
el teatro del mundo, a no limitarnos 
a “balconear”, a mirar desde la ven-
tana.»

Francisco invita a celebrar juntos 
la Jornada Mundial de los Abuelos y 

Yandry Fernández Perdomo
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IGLESIA EN SALIDA

Hacer vida la fe
Hace poco el Papa se disculpa-
ba con estas palabras: «Luego 
os saludaré, pero hay un pro-
blema: esta pierna no está bien, 
no funciona, y el médico me 
ha pedido que no camine», y 
afirmaba que, aunque le gus-
ta mucho andar, ha decidido 
hacer caso al médico.
Este gesto muestra la gran 
humanidad de Francisco; es 
un modelo para todos al saber 
aceptar las limitaciones de la 
edad. Toda persona va perdien-
do capacidades y, en ocasio-
nes, nos impiden seguir con las 
tareas que llevábamos a cabo 
hasta ese momento.
En una de las catequesis de 
los miércoles hablaba de la 
importancia de hacer vida la fe: 
no basta con creer, con rezar, 
con teorizar, con reflexionar y 
compartir textos, la fe hemos 
de llevarla a la vida, encarnarla.
Hace unos días visitaba a una 
persona mayor que siempre ha 
sido muy activa y generosa con 
los demás. Siempre ayudando, 
acogiendo a distintas personas, 
acompañando… y ahora, entre 
la edad y la pandemia, se ve 
más limitada, sale menos y tie-
ne dificultades de oído, lo que 
le complica la comunicación. 
Ha optado por dedicar gran 
parte del día a rezar mucho por 
toda persona que lo necesite, 
por la situación, por las que 
viven en mayor dificultad, por la 
paz, por todo aquello que cree 
que puede hacer del mundo un 
lugar más humano y amoroso, 
por el Papa y por toda su familia 
y amigos, por los vecinos, por 
los niños y niñas…
Quizás este sea el secreto de 
esa Iglesia en salida de la que 
tanto hablamos: hacer vida la 
fe, encarnarla en nuestro entor-
no, agradecer todo lo recibido, 
aceptar las limitaciones que 
irán llegando, adaptarnos a 
ellas como ejemplo de conver-
sión y generosidad, ceder paso 
a otras personas, encontrar 
nuevas formas de seguir ha-
ciendo vida la fe en cada etapa, 
el amor no tiene edad ni límite.

ESTHER BORREGO
Trabajadora social

los Mayores, y pide a las parroquias y a 
las comunidades visitarles «en su casa 
o en las residencias». «Hagamos que 
nadie viva este día en la soledad. ¡La 
visita a los ancianos solos es una obra 
de misericordia en nuestro tiempo!»

LGTB

El Papa ha respondido a una carta 
enviada por el sacerdote jesuita esta-
dounidense James Martin sobre las 
preguntas más comunes que le hacen 
los católicos LGTB y sus familias.

Francisco responde que «Dios es 
Padre y no reniega de ninguno de sus 
hijos. “El estilo” de Dios es “cercanía, 
misericordia y ternura”», mientras 
que respecto a qué le gustaría que la 
comunidad LGTB supiera de la Igle-
sia, afi rma que «leyeran el libro de los 
Hechos de los Apóstoles. Allí está la 
imagen de la Iglesia viviente».

Sobre lo que le diría a un católico de 
esa comunidad que haya sufrido el re-
chazo de la Iglesia, Francisco asegura 
que «le haría ver que no es “el rechazo 
de la Iglesia” sino de “personas de la 
Iglesia”. La Iglesia es madre y convoca 
a todos sus hijos», sostiene, antes de 
señalar que «una Iglesia “selectiva”, 
una Iglesia de “pura sangre”, no es la 
Santa Madre Iglesia, sino una “sec-
ta”».

Francisco pide a los 
ancianos ser custodios 
de los niños, especialmente 
de los que sufren.
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El teólogo venezolano Rafael Luciani 
forma parte de la Comisión Teológica 
del Sínodo de los Obispos, cuya misión 
es participar, ayudar y colaborar en el 
camino del Pueblo de Dios. En esta en-
trevista refl exiona sobre el Sínodo de 
la Sinodalidad (2021-2023) y plantea 
algunos retos.

¿Hay muchas resistencias a la hora de 
trabajar la sinodalidad?

Estamos viviendo una nueva fase en 
la recepción del Concilio. Esto supone 
un proceso de transición y, en cualquier 
transición eclesial, siempre ha habido 
resistencias. Cuando el Concilio Vatica-
no II culminó , tocó  la etapa de la imple-
mentación, pero esta la llevaron a cabo 
personas que habían sido formadas en 
el esquema preconciliar y eso supuso 
la necesidad de una conversión. Hubo 
personas que implementaron el Conci-
lio con mayor velocidad, otras con me-
nor velocidad y otras que se resistían a 
implementarlo. En cualquier transición 
sucede eso. El Concilio de Trento tardó  
casi 100 años para ver implementadas 
muchas de sus reformas. Hoy en día es-
tamos en una situación similar. Vivimos 
una transición hacia un modelo institu-
cional nuevo, basado en la sinodalidad, 
y eso supondrá¬también que haya re-
sistencias. Es parte de la vida eclesial 
cuando quiere renovarse a la luz de los 
signos de los tiempos. Pero el núcleo de 
las resistencias actuales no es contra la 
persona del papa Francisco en sí mismo, 
sino a su recepción del Concilio. Esto es 
lo que está en juego en ciertos grupos 
reaccionarios hoy en día.

¿Cuáles son los principales obstáculos?
Podemos enunciar muchos sínto-

mas de una Iglesia que viene cargando 
con el peso de un modelo institucional 
ya agotado, que no conecta con la reali-
dad de las personas. Sin embargo, creo 
que el problema del clericalismo es la 
raíz de cualquier mal en la Iglesia por-

Rafael Luciani, miembro de la Comisión 
Teológica del Sínodo de los Obispos

«Si queremos una Iglesia 
sinodal, no podemos dar 
espacio al clericalismo»

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

«El núcleo 
de las resistencias 
actuales no es contra 
la persona del papa 
Francisco en sí mismo, 
sino a su recepción 
del Concilio»

que no es una simple actitud que po-
demos individuar y luego sanar, sino 
toda una cultural eclesial que hemos 
heredado de una eclesiología pira-
midal y desigual, en la que los minis-
tros ordenados se creen superiores 
al resto de los fi eles por el mero he-
cho de la ordenación. Además, esto 
se fortalece en los modelos actuales 
de seminarios, casas de formación y 
parroquias. Por ello, sin una reforma 
del ministerio ordenado, seguiremos 
igual. El Papa ha señalado esto des-
de 2013. Aún más, ha dicho que el 
clericalismo lleva al abuso de poder 
a todo nivel y de muchas maneras, 
desde lo económico hasta lo sexual. 
El documento preparatorio del Síno-
do sobre sinodalidad lo explica muy 
bien en el número 6, que recomiendo 
leer mucho, porque si queremos una 
Iglesia sinodal no podemos dar espa-
cio al clericalismo.

Por tanto, hay que cambiar las es-
tructuras.

Si las estructuras, como pueden 
ser los seminarios y las parroquias, 
entre otras, siguen siendo cauce pa-
ra el clericalismo, no habrá Iglesia 
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UN NUEVO UMBRAL

sinodal. Se necesita un nuevo modelo 
institucional para que la sinodalidad 
sea efectiva y no solamente un ideal 
afectivo. El número 27 del documento 
preparatorio nos dice algo muy impor-
tante que debemos tomar en cuenta 
para no defraudar al Pueblo de Dios. 
Sostiene que, si la sinodalidad «no se 
encarna en estructuras y procesos, el 
estilo de la sinodalidad fácilmente de-
cae del plano de las intenciones y de 
los deseos al de la retórica, mientras 
los procesos y eventos, si no están ani-
mados por un estilo adecuado, resul-
tan una formalidad vacía». Por tanto, 
superar el clericalismo no debe redu-
cirse a una conversión de actitudes 
personales, sino también a un cambio 
profundo en las instituciones eclesia-
les que lo sostienen y a los modos de 
proceder en ellas.

¿Qué supone la participación de los 
laicos en este proceso?

Una Iglesia que tiene la intención 
de «caminar juntos» supone un mo-
delo institucional en el que todos y 
todas tengan la igualdad de derechos 
que concede el bautismo. Pero que no 
sea nominal, sino real. Es decir, que se 

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Hacer vida la fe
Hace poco el Papa se disculpa-
ba con estas palabras: «Luego 
os saludaré, pero hay un pro-
blema: esta pierna no está bien, 
no funciona, y el médico me 
ha pedido que no camine», y 
afirmaba que, aunque le gusta 
mucho andar, ha decidido hacer 
caso al médico.
Este gesto muestra la gran 
humanidad de Francisco; es 
un modelo para todos al saber 
aceptar las limitaciones de la 
edad. Toda persona va perdien-
do capacidades y, en ocasiones, 
nos impiden seguir con las 
tareas que llevábamos a cabo 
hasta ese momento.
En una de las catequesis de los 
miércoles hablaba de la im-
portancia de hacer vida la fe: 
no basta con creer, con rezar, 
con teorizar, con reflexionar y 
compartir textos, la fe hemos de 
llevarla a la vida, encarnarla.
Hace unos días visitaba a una 
persona mayor que siempre ha 
sido muy activa y generosa con 
los demás. Siempre ayudando, 
acogiendo a distintas personas, 
acompañando… y ahora, entre 
la edad y la pandemia, se ve 
más limitada, sale menos y tiene 
dificultades de oído, lo que le 
complica la comunicación. Ha 
optado por dedicar gran parte 
del día a rezar mucho por toda 
persona que lo necesite, por 
la situación, por las que viven 
en mayor dificultad, por la paz, 
por todo aquello que cree que 
puede hacer del mundo un 
lugar más humano y amoroso, 
por el Papa y por toda su familia 
y amigos, por los vecinos, por 
los niños y niñas…
Quizás este sea el secreto de 
esa Iglesia en salida de la que 
tanto hablamos: hacer vida la 
fe, encarnarla en nuestro entor-
no, agradecer todo lo recibido, 
aceptar las limitaciones que 
irán llegando, adaptarnos a ellas 
como ejemplo de conversión y 
generosidad, ceder paso a otras 
personas, encontrar nuevas 
formas de seguir haciendo vida 
la fe en cada etapa, el amor no 
tiene edad ni límite.

Rafael Luciani con Mons. 
Luis Marín de San Martín, 
subsecretario del Sínodo 
de los Obispos.
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«En la medida en que 
se incorporen más 
mujeres en las 
posiciones 
de gobernanza 
eclesial, habrá más 
transparencia 
y profetismo»

«Necesitamos una 
enorme sinceridad 
para reconocer dónde 
hemos fallado, lo que 
debemos cambiar 
y lo que nos falta 
por hacer»

M
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manifi este en la posibilidad de ejercer el 
poder de jurisdicción sin estar ligado al 
poder del orden o en un modelo de minis-
terialidad que vaya más allá del orden. Es 
lo que acaba de suceder con la reforma 
de la Curia. Gracias a ese paso, las mu-
jeres y cualquier persona no ordenada 
pueden estar en posiciones de elabora-
ción y toma de decisiones en la Iglesia, lo 
cual permite una mayor transparencia 
o accountability en la Iglesia. En la me-
dida en que se incorporen más mujeres 
en las posiciones de gobernanza eclesial, 
habrá más transparencia y profetismo 
a la hora de rendir cuentas, hacer eva-
luaciones y toma de decisiones en la 
Iglesia. También cuando reconozcamos 
una ministerialidad institucionalizada 
en la actividad pastoral que, en su ma-
yoría, llevan adelante las mujeres; pero 
no lo reconocemos y solo lo apreciamos 
como servicios que prestan. Esto tiene 
que cambiar y podemos aprender mu-
cho del rol de la mujer en la sociedad hoy.

¿Qué pasos faltan por dar?
Siempre he dicho que no es lo mismo 

cuando un documento de la Iglesia se 
escribe a varias manos que expresen 
la diversidad de sujetos en la Iglesia, a 
que lo escriban solo los obispos y los 
presbíteros que lo asesoran, pero sin 
la perspectiva que aportan las mujeres 
o los laicos en general. Como sostiene 
el Concilio, el laicado tiene el derecho 
de ser escuchado por la jerarquía, de 
participar en todos los niveles de la 
vida eclesial y de manifestar su propia 
opinión. El paso que aún nos falta es que 
se considere al laicado como sujeto en 
la Iglesia, y no como objetos que se usan 
cuando hay una crisis eclesial o cuando 
no hay sufi cientes religiosos o presbí-
teros para ocupar ciertos cargos en la 
Iglesia. El laicado no es una vocación 
defi citaria, sino necesaria para que las 
otras vocaciones se complementen y se 
completen. En el Sínodo se está dando 
este paso y podemos apreciar una tran-
sición inicial de un Sínodo de los obispos 
a un Sínodo del Pueblo de Dios que se 
desarrolla en varias fases para incluir a 
todos y a todas. El rostro de una Iglesia 
sinodal supone, entonces, una Iglesia 
más laical, como lo afi rmó el Papa en 
Querida Amazonia.

¿Nos jugamos mucho como Iglesia en 
este proceso sinodal?

La sinodalidad da miedo, incluso a 
la vida religiosa y a los presbíteros, y 
no solo a los obispos, porque nos invita 
a repensar los modos de ejercicio del 
poder en la Iglesia. Muchos dicen que 
la sinodalidad les quitará el poder. Una 

expresión terrible. Por ello, creo que 
estamos viviendo un momento de 
grandes desafíos y necesitamos de la 
parresía, porque hay mucha resisten-
cia pasiva o indiferencia, y no solo crí-
tica pública, que es la que más vemos. 
Por ejemplo, nos podemos preguntar 
los modos como tomamos decisiones 
en la Iglesia y con quiénes las toma-
mos, o si los superiores, párrocos, 
obispos y tantos otros en cargos de 
poder, toman decisiones aislados, de 
un modo piramidal. A veces el supe-
rior o el obispo toman una decisión 
solos o consultando a unos pocos sin 
involucrar a la mayoría de los fi eles y 
nos encontramos con decisiones au-
toritarias o clericalistas que luego no 
crean vínculo con las comunidades y 
se crea una desconexión y desánimo. 
Un ejemplo claro es que la mayoría de 
las diócesis no cuentan con consejos 
pastorales y cuando los hay, muchos 
no están conformados por la diver-
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Es momento de revisar cómo 
estamos caminando juntos 
en la Iglesia.

sidad de sujetos que existen en la 
diócesis y que sirva como instancia 
para que el obispo pueda discernir y 
elaborar decisiones en conjunto. Lo 
mismo podemos decir de los conse-
jos parroquiales.

¿A qué retos hay que hacer frente?
Es un momento de grandes retos 

porque nos toca revisar «cómo esta-
mos caminando juntos en la Iglesia». 
Esta expresión ha sido muy mal usada 
y de modo muy light o edulcorada. Si 
leemos el documento preparatorio 
del Sínodo sobre la sinodalidad en 
sus números 28 y 29 nos explica, con 
claridad, que se trata de discernir 
«las relaciones entre los sujetos ecle-
siales y las estructuras en las que vi-
ven». Además de discernir, también, 
la relación de la Iglesia con la sociedad 
actual. Esto supone, entonces, una 
enorme sinceridad para reconocer 
dónde hemos fallado, lo que debemos 

cambiar y lo que nos falta por hacer. 
Y esto solo se logra cuando hay una 
conciencia clara de la eclesiología que 
realmente vivimos que, en muchas 
ocasiones, es piramidal y preconci-
liar, y nos da miedo cambiar.

Por ello, estamos en un tiempo de 
conversión y de reforma, a la vez. He-
mos de retomar y profundizar la lla-
mada que hiciera el Concilio Vaticano 
II en Unitatis redintegratio 4 y 6, y que 
el papa Francisco recoge en Evange-
lii gaudium, a generar procesos de 
conversión y reformas permanentes. 
No basta un cambio de mentalidad o 
una mera actualización de los planes 
pastorales. Yves Congar, el famoso 
dominico perito en el Concilio, decía 
que hace falta algo más que el simple 
aggiornamento de la Iglesia. Hace falta 
superar la yuxtaposición, falsamente 
creada, entre conversión de las men-
talidades y reforma de las estructuras.
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Desde el comienzo de su pontifi ca-
do, el papa Francisco no ha dejado de 
insistir en la necesidad de una Iglesia 
samaritana, que intervenga a la hora 
de ayudar a los hermanos que el mun-
do descarta, aquellos que yacen mal-
heridos en los márgenes del camino. 
Este compromiso es la consecuencia 
ineludible del mandamiento que sale 
de los labios de Jesús: «Os doy un man-
damiento nuevo: amaos unos a otros, 
como yo os he amado» (Jn 13,34). La 
concreción de estas palabras por par-
te de los cristianos puede adquirir mu-
chas formas según las circunstancias 
de cada lugar y momento.

Un proyecto integral

Un buen ejemplo lo tenemos en 
Caldes de Montbui. En esta localidad 
de El Vallès una parte del santuario de 
Nuestra Señora del los Remedios se ha 
habilitado como piso de acogida para 
familias con difi cultades. Se trata de un 
proyecto de Cáritas Caldes bajo el am-
paro de Cáritas Diocesana de Terras-
sa y en colaboración con los servicios 
sociales del municipio. La previsión es 
que el piso sirva de alojamiento tempo-
ral, un máximo de dos años, hasta que 
los usuarios logren una mínima esta-
bilidad social, económica y laboral. El 
proyecto de los Remedios se inició este 
invierno y actualmente acoge a una fa-
milia llegada de Honduras.

La singularidad de esta iniciativa 
es que no se limita a ofrecer un techo y 
ya está, sino que realiza un acompaña-
miento integral en todos los aspectos 
sociales posibles, sobre todo en lo refe-
rente al mundo laboral. Según Cáritas 
Caldes, este acompañamiento es in-
dispensable porque, para las familias 
vulnerables, «pese a conseguir unos 

El piso, iniciativa de Cáritas, acoge 
a una familia procedente de Honduras

Vivienda social en el 
santuario del Remedio 
de Caldes de Montbui

EDUARD BRUFAU
Caldes de Montbui

Esta iniciativa no se 
limita a ofrecer un 
techo, sino que realiza 
un acompañamiento 
integral

ingresos mínimos, estos no son su-
fi cientes para acceder al mercado 
de vivienda, caro y escaso». El ac-
ceso a un piso, no solo de compra 
sino también de alquiler, todavía se 
agrava por la inestabilidad y la pre-
cariedad de muchos trabajos. Desde 
Cáritas Caldes también indican que 
la poca oferta de vivienda pública no 
hace más que cronifi car la situación 
de vulnerabilidad: «En cuanto a la 
cobertura pública de vivienda, la 
media europea se sitúa en un 11%, 
mientras que en España estamos 
solo en un 2,5%. En nuestro país nos 
encontramos en la cola de políticas 
públicas capaces de responder a la 
grave situación que tenemos creada 
a raíz de las políticas neoliberales.»

Por todos estos motivos, el pro-
yecto de vivienda del Remedio de 
Caldes de Montbui aplica todo un 
programa que incluye, entre otros, 
la inserción laboral (cursos de forma-
ción, búsqueda de trabajo, etc.), re-
gularización administrativa (para las 
personas extranjeras, sobre todo de 
fuera de la Unión Europea), clases de 

Terrassa
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catalán y castellano, acceso a la sani-
dad pública, ayuda en la adquisición 
de hábitos sociales y relacionales, etc.

Testimonio agradecido

La iniciativa ha sido muy bien re-
cibida por los primeros usuarios del 
piso, María y su esposo, que llegaron 
precipitadamente el pasado otoño 
huyendo de la situación de insosteni-
ble violencia cotidiana que vive Hon-
duras. Aquí han encontrado la tran-
quilidad que les faltaba en su país de 
origen, pero se han encontrado con 
un cúmulo de difi cultades que no es-
peraban: «Una vez aquí nos dimos 
cuenta de que no era exactamente 
como nos lo habíamos imaginado. 
No es fácil adecuarse a todos los re-
quisitos legales y administrativos, 
como lograr el permiso de trabajo. 
Y sin poder trabajar la perspectiva 
se complica mucho.»

A través de unos conocidos, el 
matrimonio hondureño se puso en 
contacto con Cáritas, y a partir de 
aquí la situación se encarriló hasta 

Inauguración y bendición 
de la vivienda el pasado 
diciembre.

llegar a vivir en el piso de los Re-
medios de Caldes. María no puede 
dejar de mostrar su agradecimien-
to: «Desde el primer momento nos 
abrieron sus brazos y nos ayuda-
ron en todo. Sin la ayuda de Cáritas 
habría sido imposible tener la si-
tuación de estabilidad que hemos 
conseguido. Nos ayudan y orientan 
a la hora de efectuar todos los trámi-
tes administrativos, con cursillos y 
formación, y con cosas tan prácticas 
como una tarjeta monedero. Aparte 
de todo eso, aún es más importante 
el trato personal, el calor humano 
que nos proporcionan los trabaja-
dores y los voluntarios de Cáritas.»

El piso social de los Remedios de 
Cáritas Caldes es, pues, una bue-
na muestra de la acción social de 
la Iglesia, del compromiso evangé-
lico, así como de la colaboración en-
tre Iglesia y administraciones pú-
blicas. En un momento en el que la 
sociedad occidental sufre cada vez 
más desigualdades, la iniciativa de 
Caldes de Montbui es un buen mo-
delo que debe tenerse en cuenta.

C
áritas C

aldes de M
ontbui
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Muchos peatones 
se encuentran 
desorientados 
e indefensos

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

Peatón

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

«Ahora soy más rico 
que cuando tenía dinero»

¿Quién ha escrito esta frase?: 
«Hoy se ha impuesto la concepción 
de que el peatón no solo ha de adap-
tarse al tráfico; también se le hace 
responsable de las infracciones 
cometidas contra la disciplina del 
tráfico.» La inmensa mayoría diría 
que una afirmación similar puede 
escucharse, día sí y día también, en 
las grandes ciudades. El autor, en 
este caso, es Ernst Jünger, gran pen-
sador y escritor alemán, y la frase 
aparece en su libro Sobre el dolor, 
publicado en 1934. Como él mismo 
reconoce, antes se culpaba a las 
máquinas. Después, en cambio, los 
muertos parecían un tributo obvio 
a la existencia de las mismas. Hoy, 
muchos peatones se encuentran 
desorientados e indefensos entre 
el aluvión de bicicletas, patinetes, 
coches, buses… y pronto por el in-
cremento de tranvías. Salir a la calle, 

Desde que se abrió el Hospital de 
Campaña de Santa Ana, es uno de 
nuestros acogidos más constante y se 
ha convertido en amigo y colaborador 
a su manera. Precisamente, fue cuan-
do en el año 2017 abrimos Santa Ana 
a quien lo necesitara cuando él había 
llegado al umbral de la pobreza más 
grave, que es la de vivir en la calle. En 
la crisis de 2008 se había quedado sin 
trabajo cerca de la jubilación y, algu-
nos problemas derivados de su angus-
tia le llevaron a incrementar el número 
ya muy grande de los sintecho.

Ahora, con una pequeña paga que 
le permite alquilar una habitación y 
alguna necesidad, pero que no le da 
para comer, y lo hace en Santa Ana, 
vive con una gran libertad de espíritu y 
se dedica a lo que más le gusta desde 
hace un tiempo: a estudiar la vida de 
Jesús y a imaginarla a su manera. Es así 
como pasa horas ante un ordenador 

especialmente para la gente mayor, 
es entrar en un campo de minas. Se 
repite la historia. Joan Bosch, en su 
obra Codi Gaudí, escribe que este 
gran arquitecto daba total prioridad 
al peatón por encima de los artefac-
tos técnicos de movilidad. Antes de 
morir a causa de ser embestido por 
un tranvía, entendía que este medio 
de transporte debía ceder paso al 
peatón y no al revés, como así se 
evidenció en una ocasión de gran 
riesgo si el conductor no hubiera fre-
nado a tiempo. Jünger añadía: «Un 
año sí y otro también aumentan las 
víctimas de tráfico; han alcanzado 
unas cifras que superan las bajas de 

una guerra sangrienta.» Basta cir-
cular por las carreteras principales 
para leer en las pantallas lumínicas 
que el pasado fin de semana se pro-
dujeron tantos muertos.

Un tema de fondo es que nos 
enfrentamos a estas víctimas con 
un gran sentimiento de obviedad. 
El proceso técnico las hace pare-
cer necesarias e inevitables. En el 
tiempo que existían los duelos, que 
un joven muriera por este motivo 
era un incidente habitual. Hoy nos 
parecería extraño. En cambio, hoy 
las muertes por accidente de tráfico 
o causas similares llaman poco la 
atención. Incluso los que mueren 
por Covid, que la OMS eleva a 15 mi-
llones, más del doble que los datos 
oficiales. Las estadísticas engullen 
la dimensión humana en la frialdad 
de sus números. Da que pensar.

del centro escribiendo lo que imagina, 
siguiendo —sin saberlo— el estilo ig-
naciano de los Ejercicios Espirituales: 
«Como si me encontrara presente.»

Yo le repaso las correcciones y le 
ayudaré a hacer una autoedición de 
estas páginas, porque es su gran ilu-
sión: escribir un libro sobre Jesús. Su 
originalidad, la manera de adaptar lo 
que narran los Evangelios con tanta 
sobriedad, se llena de detalles imagi-
nados, algunos tan pintorescos como 
posibles, pero sin ninguna investiga-
ción histórica.

Y llegamos a elegir el título que 
quiere ponerle. Le aconsejo unos 
cuantos, pero él dice que tiene muy 
claro el que quiere ponerle: El rico 
de Nazaret. Extrañada, le pregunto 
cómo puede hablar de un Jesús rico, 
cuando, precisamente, escogió vivir 
pobre y de Él dijo san Pablo que nos 
enriqueció precisamente a nosotros 
con su pobreza.

Jesús fue quien me 
enseñó esta nueva 
manera de ser rico 
sin dinero

Él lo tiene muy claro: «Precisa-
mente por eso. A mí me ha pasado lo 
siguiente: cuando tenía un trabajo, y 
cobraba cada mes, siempre aspiraba a 
tener más y sufría por el dinero. Desde 
que soy pobre y no tengo dinero, no 
tengo miedo de perderlo, y vivo muy 
tranquilo con esta nueva manera de 
sentirme rico con lo que recibo. Fue 
Jesús quien me enseñó esta nueva ma-
nera de ser rico sin dinero. La riqueza 
de la que Él habla cuando se encuentra 
la perla escondida y ya no necesitas 
la riqueza de acumular tesoros… ¡Eso 
es lo que Él vivió y fue el más rico de 
Nazaret!»

¿Una nueva teología vista desde 
abajo?
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Devociones 
iluminadas
Mosén Lluís Bonet i Armengol es autor del libro 
«La iconografia dels vitralls de la Sagrada Família»

CARME ESCALES

Mosén Bonet, autor del libro, es párroco emérito de la Sagrada Familia.
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En fachadas, altares, retablos 
y pinturas de iglesias, santua-

rios y catedrales de todo el mundo, 
la iconografía sacra ha sido siempre 
un gran libro de religión abierto a 
feligreses y peregrinos. Sobre todo 
en la época en la que muy pocas 
personas sabían leer, las represen-
taciones en imágenes, en escultura 
o pintura, eran el principal vínculo 
con las Escrituras, más allá de lo que 
se recibía a través del contenido de 
las misas, y siempre que estas no se 
celebraran aún en latín.

La recreación del nacimiento de 
Jesús en la fachada de la Sagrada Fa-
milia es un excelente ejemplo. Todos 
los personajes bíblicos y elementos 
de flora y fauna, cada detalle tiene 
un sentido y es parte de una historia 
a divulgar. En el templo de Gaudí, to-
do responde a una razón y reflexión y 
todo fue previsto, también la presen-
cia de los santos. Según explicaba 
el arquitecto Lluís Bonet i Garí, dis-
cípulo de Antoni Gaudí, que tantos 
ratos había pasado acompañándolo 
en las obras del templo antes de ser 
él su responsable arquitectónico —
de 1974 a 1983—, Gaudí quería tener 
en cuenta a los santos. Por eso, el 
hijo del arquitecto Lluís Bonet i Garí, 
mosén Lluís Bonet i Armengol, que 
el mismo año en que su padre fa-
llecía, en 1993, entró como párroco 
en la iglesia de la Sagrada Familia, 
recupera el recuerdo de las conver-
saciones de su padre con Antoni 
Gaudí, y explica: «Mi padre ya me 
pedía que preparara listas de san-
tos, porque esta era una idea que él 
tenía en mente.» Hoy, Lluís Bonet i 
Armengol no solo puede decir que 
llegó a cumplir la petición de su pa-
dre, sino que a partir del listado que 
completó, configuró también una 
propuesta de vidrieras que acoge-
rían los nombres de su selección de 
santos y santas, santuarios, lugares 
y ciudades santas. Y toda la relación 
y la ubicación de todos los nombres 
dentro de la basílica de la Sagrada 
Familia los recopila en el libro que 
acaba de salir publicado, La icono-
grafia dels vitralls de la Sagrada Fa-
mília, editado por Duxelm.

En la introducción de la publi-
cación, mosén Bonet, hoy párroco 
emérito de la iglesia de la Sagrada 
Familia, relata que la idea que había 
transmitido Gaudí era la de dedicar 
a los santos un espacio en las co-
lumnas dentro de la basílica. Afirma: 
«Teniendo en cuenta las estrías ge-

neradas por estas columnas, ensa-
yaba que las que parten del suelo 
eran los santos, y las que descen-
dían de arriba, los ángeles.» Según 
se explica también, la solución en la 
ejecución actual ha sido profundizar 
los ventanales inferiores que siguen 
el perímetro de la iglesia, que por 
fuera son los decorados con frutas, 
para dar presencia a los nombres de 
los santos, también de los santuarios 
y lugares sagrados.

Petición de Jesús-María

Siendo párroco de la iglesia de 
la Sagrada Familia, mosén Bonet, 
hoy ya jubilado, recibió la visita de 
unas monjas de la congregación de 
Jesús-María, que le pidieron si podía 
haber un espacio en el exterior del 
templo para su fundadora, Claudina 
Thévenet. Bonet les dijo que afuera ya 
no podía existir esta opción. Pero, a 
partir de aquella petición, él comenzó 
a pensar en la posibilidad de realizarlo 
en otro lugar, y fue entonces cuando, 
recordando la voluntad de su padre, 
de que preparara una lista de santos, 
comenzó a llevarla a cabo. 

El deseo de las monjas de Je-
sús-María se convirtió, por tanto, en 
el detonante para poner en marcha 
el proyecto que hoy deja a la vista 
los nombres de más de 750 nom-
bres de santuarios, santos y santas, 
obispados y ciudades santas de to-
dos los continentes. Se encuentran 
distribuidos en las vidrieras de 14 
ventanales ubicados en los muros 
laterales del interior de la basílica. 
«La primera idea de Gaudí fueron 
los santos, pero, como párroco 
de la iglesia de la Sagrada Familia, 
que éramos parte del colectivo de 
santuarios, quiso tener en conside-
ración también a los santuarios», 
argumenta mosén Bonet.

Con la lista y un primer esquema 
de una posible distribución, mosén 
Bonet habló con los arquitectos de 
las obras del templo y después con 
el vidriero Joan Vila-Grau, que los di-
señó. La ejecución la llevaron a cabo 
desde el taller de los especialistas 
en vidrieras Vitralls Bonet. «Vila-Grau 
decidió ubicar los colores fríos, pre-
dominando los verdes y azules, en 
el flanco de levante, y en el flanco 
de ponente, donde se pone el sol, 
destinar allí los colores cálidos, rojos 
y naranjas», explica Bonet.

El libro, que ahora ya tiene en sus 
manos sobre toda esta iconografía, 

«Mi padre ya me pedía 
que preparara listas de 
santos, porque esta era 
una idea que él tenía 
en mente»

«Con entusiasmo 
y convencimiento, 
es como una herencia, 
un testamento que 
debemos cumplir»
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indexa todos los nombres y dedica 
una introducción a cada uno de ellos. 
Va presentando cada ventanal, y co-
menta si está dedicado a los santos 
y santuarios de Cataluña, de Europa 
o de alguno de los otros continentes. 
De cada ventanal muestra un esque-
ma de la distribución de los nombres 
para su más fácil localización dentro 
de la basílica.

En lo alto de cada ventanal se halla
un rosetón, con un círculo en el me-
dio y los pétalos que rodean al núcleo 
central. En este centro, figuran los 
nombres de santuarios significativos, 
como el de la Virgen del Rosario, que 
preside el rosetón de un ventanal en el 
flanco de la fachada del Nacimiento, 
entrando en la basílica por la calle de 

Marina. Montserrat lo encontramos 
también en el mismo lado, porque, 
tal y como señala mosén Bonet, «en 
el medio de la fachada del Nacimiento 
está el Cavall Bernat, encima de san 
José con la barca que conduce a la 
Iglesia». Debajo de los rosetones de 
la Virgen del Rosario y de Montserrat, 
podemos observar citados a los san-
tos de Cataluña, entre los que se en-
cuentran Jaime Hilari, el hermano de 
La Salle considerado el primer mártir 
de la guerra civil española y canoni-
zado en noviembre de 1999.

San Antonio de Padua, san Ramón 
de Penyafort, san Ramón Nonato, el 
beato Ramón Llull, y san Narciso 
también se encuentran aquí, entre 
muchos otros santos y santas, como 
Claudina Thévenet, la fundadora de 
la congregación de religiosas de Je-
sús-María nacida en Lyón. «Cataluña 
y España eran mucho más fáciles, los 
tenía más cerca. Para el resto de Euro-
pa y los demás continentes, internet 
me ayudó mucho», expresa mosén 
Bonet. Uno de los criterios emplea-
dos para su elección fue la mayor 
fama que tuviesen ya ciertos santos 
en los pueblos y ciudades, pero tam-
bién posibles vínculos con Cataluña, 
como en el caso de las monjas de 
Jesús-María, que en Barcelona tienen 
varios colegios. «Una de mis fuentes 
fueron los santorales, donde se inspi-
ran las notas biográficas de cada san-
to que recopilo en el libro», explica.

Del continente americano, encon-
tramos a santa Rosa de Lima y a san 
Martín de Porres. «De Cuba, donde 
he estado, he introducido a la Virgen 
del Cobre y a la Virgen de la Caridad», 
repasa Bonet. En otra vidriera se ha-
lla la primera santa australiana, María 
Mackillop, canonizada en 2010. Tam-
bién encontramos de África y Asia. 
«Es como una enciclopedia», expo-
ne Lluís Bonet i Armengol. El párroco 
emérito de la iglesia de la Sagrada 
Familia siente que, como todos y ca-
da uno de los avances en las obras del 
templo, estas vidrieras y la presencia 
de los santos y santas contribuyen 
a consolidar el proyecto que Gaudí 
imaginó. «Con entusiasmo y conven-
cimiento, es como una herencia, un 
testamento que debemos cumplir», 
declara mosén Bonet.

Ahora su libro es un motivo más, 
una nueva guía para entrar en la basí-
lica para encontrar referentes de de-
voción, de nuestra tierra y de todas 
partes, iconos de fe de todo el mun-
do, que el sol de Barcelona ilumina.

Trobada diocesana 
de dinamitzadors de grups 
sinodals al Seminari 
el 5 de febrer passat.

Detalle de un rosetón 
con los nombres de santuarios 
catalanes.

A
gustí C

odinach
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CARTA DOMINICAL

Objeción de conciencia

siones que conducen a la consecu-
ción del bien común de la sociedad 
y de su propio bien personal. Para 
conocer en cada momento lo que 
es bueno o malo, junto con el don 
de la libertad, Dios ha dotado al ser 
humano del don de la conciencia 
que, como afirma el Concilio Vati-
cano II, «es el núcleo más secreto 
y el sagrario del hombre, en el que 
éste se siente a solas con Dios, cuya 
voz resuena en el recinto más ínti-
mo de aquélla» (GS 16). Decidir y 
actuar así es la prueba más gran-
de de una libertad madura y una 
condición para la moralidad de las 
acciones propias.

El ciudadano no tiene que se-
guir las prescripciones de las au-
toridades civiles cuando estas son 
contrarias a las exigencias del or-
den moral, a los derechos funda-
mentales de las personas o a las 
enseñanzas del Evangelio. La obje-
ción de conciencia supone que una 
persona antepone el dictado de su 
conciencia a lo ordenado o permi-
tido por la ley. Esto no justifica cu-
alquier desobediencia a las normas 
promulgadas por las autoridades 
legítimas. Tan solo se puede ejercer 
en relación a aquellas que atentan 
directamente contra elementos 
esenciales de la propia fe o que 

Estimados y estimadas, el pasa-
do mes de marzo, la Conferencia 
Episcopal publicó una Nota sobre 
la objeción de conciencia. Como 
recordareis, hace unas semanas 
la Hoja Dominical del primero de 
mayo dedicó a este tema un ex-
tenso reportaje. El escrito de los 
obispos muestra la preocupación 
de la Iglesia ante leyes como la 
del aborto i la eutanasia, o como 
las que se inspiran en principios 
antropológicos que absolutizan la 
voluntad humana o en ideologías 
que no reconocen la naturaleza 
del ser humano que le ha sido da-
da en la Creación, y que tiene que 
ser la fuente de toda moralidad. 
La finalidad no es otra que ayudar 
a hacer descubrir la libertad de 
conciencia ante la manipulación 
escondida tras estas leyes, que no 
contribuyen a la libertad y al bien 
común, sino que favorecen la eco-
nomía del descarte, imponiendo un 
tipo de «darwinismo» social en el 
cual los más débiles son elimina-
dos. Al mismo tiempo, se invita en 
nombre de la propia conciencia a 
rechazar determinadas ideologías 
contrarias al Evangelio.

En la Nota se indica que todo 
ciudadano, en el ejercicio de su li-
bertad, ha de tomar aquellas deci-

son contrarias al derecho natural, 
en tanto que minan directamente 
los fundamentos de la dignidad hu-
mana y de una convivencia basada 
en la justicia.  

El Estado tiene la obligación de 
reconocer la libertad religiosa, de 
pensamiento y de conciencia. Por 
lo tanto, no la puede restringir y 
minimizar, con la excusa de garan-
tizar el acceso de las personas a 
ciertas prácticas reconocidas le-
galmente, y presentarla como un 
atentado que va en contra de los 
«derechos» de los otros. Los cristi-
anos católicos estamos obligados 
a poner en práctica la objeción de 
conciencia en esas acciones que, 
estando aprobadas por leyes del 
Estado, tengan como consecuen-
cia la eliminación de una vida hu-
mana en su comienzo o término. Al 
mismo tiempo, tenemos que obje-
tar ante la difusión de antropolo-
gías contrarias a la visión cristiana 
de la persona, de la sexualidad, del 
matrimonio y la familia. Los cristi-
anos creemos que la libertad hu-
mana, aun encontrándose herida 
por el pecado, dispone de la fuerza 
necesaria para superar las dificul-
tades y para actuar en coherencia 
con la propia fe.

Vuestro.

22 MAYO 2022
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La Asamblea Diocesana

Queridos diocesanos:
El sábado 28 de mayo, nuestra dió-

cesis celebrará la Asamblea Diocesana 
en la Casa de la Iglesia, situada en la 
calle Academia de Lleida. Es un aconte-
cimiento muy importante para nuestra 
Iglesia que se repite cada año desde 
hace mucho tiempo y donde se hace 
visible la responsabilidad y la colabo-
ración de los católicos en las distintas 
iniciativas de toda la comunidad dioce-
sana, las relativas al campo de la Pala-
bra, de la Liturgia y de la Caridad. Y es 
así, tanto en cada una de las parroquias, 
comunidades religiosas y resto de insti-
tuciones como en la curia cuya misión 
consiste en una permanente animación 
y coordinación de todos para evitar du-
plicidades y vacíos pastorales.

La Asamblea de este año tiene una 
consideración especial al estar vincu-
lada a la iniciativa que ha propuesto el 
papa Francisco para la Iglesia universal 
con la convocatoria de un Sínodo de 
Obispos para el año 2023 para tratar 
el tema de la sinodalidad (trabajo y ca-
mino junto a otros para colaborar en 
todos los asuntos y decidir según la 
responsabilidad). Desea el Santo Padre 
que participen todos los católicos del 
mundo individualmente o encuadra-
dos en las múltiples organizaciones en 
las que desarrollan su tarea pastoral. Es 
un asunto que a todos interesa y debe 
ser abordado por todos. Respecto al ci-
clo temporal quiero recordar que el Sí-
nodo fue anunciado el pasado mes de 
mayo para un período de tres años en 
su desarrollo. El primer año, que ahora 
termina, tenía como finalidad solicitar 
la colaboración de todas las diócesis 
animando su tarea pastoral diaria y 
recogiendo las aportaciones sugeri-
das para enviarlas a la Secretaría del 
Sínodo por medio de los servicios de 
la Conferencia Episcopal Española. Los 
asistentes a la Asamblea Diocesana del 
pasado año ya tuvieron conocimiento 
de la convocatoria sinodal y fueron in-
vitados a la participación.

Nuestra diócesis estaba embarca-
da en el desarrollo de su propio Plan 
Pastoral (2020-2024) con una dinámica 
propia y, al recibir los cuestionarios que 
la Secretaría del Sínodo envió a todas las 
diócesis el pasado mes de septiembre, se 
sumó al estudio y a las posibles respues-
tas. Para ello utilizó las primeras reuniones 
del curso para animar al trabajo sinodal 
sin olvidar el trabajo diocesano que em-
pezó el año 2020. Comprobamos con sa-
tisfacción que era perfectamente compa-
tible vincular las dos líneas de actuación. 
Ha habido reuniones de arciprestazgos, 
de sectores pastorales, de comunidades 
religiosas y de instituciones de apostola-
do seglar. La finalidad era responder a los 
cuestionarios sinodales con la mirada de 
la diócesis y aportando las preocupacio-
nes, las iniciativas y los deseos de cada 
grupo para elaborar un documento final a 
remitir a la Conferencia Episcopal. Hasta 
finales de marzo se ha trabajado en este 
sentido recogiendo muchas respuestas. 
Hay más de quince individuales y treinta 
provienen de grupos. Es de agradecer 
el interés y la colaboración de todos los 
sectores pastorales.

Un equipo de agentes de pastoral ha 
elaborado el documento final que será 
presentado como ponencia en la Asam-
blea Diocesana. El deseo es que todos co-
nozcan el contenido de nuestra reflexión 
y que sientan que su aportación se ha 
tenido en cuenta para mejorar nuestro 
propio modo de actuar en el interior de la 
Iglesia y mostrar más autenticidad de ca-
ra al exterior de manera que se haga más 
creíble el Evangelio en el mundo de hoy.

Ese documento servirá al mismo 
tiempo para establecer los hitos más 
relevantes para el trabajo de nuestra 
diócesis durante el curso próximo.

El desarrollo de la mencionada 
Asamblea será el siguiente: plegaria, 
lectura de la ponencia elaborada por 
los profesores M. Antonieta Mateus y 
Jordi Capdevila, y diálogo entre todos. 
Os invito a todos.

Con mi bendición y afecto.

SALVADOR GIMÉNEZ VALLS
Obispo de Lleida
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COMENTARIO DE LA PALABRA

LLUC TORCAL
Monje de Poblet

Todavía dentro de la cincuentena 
pascual, pero atisbando ya el alien-
to del Espíritu que nos llevará a la 
celebración de Pentecostés, Jesús, 
en el Evangelio de este domingo, pe-
se a haber resucitado de entre los 
muertos, dice a los discípulos, nos 
dice a nosotros, que tiene que partir 
de este mundo: «Me voy y vuelvo a 
vuestro lado.» La suya no es una par-
tida como la de todos los hombres 
y mujeres que dejan este mundo. Él 
ya ha pasado por esta partida, la de 
la muerte me refiero, pero no para 
ser engullido por ella, sino para en-
gullirla él mismo. Él se va como vivo 
al Reino de la vida, al Padre, de don-
de nos envía el Espíritu vivificador y 
desde donde volverá. Y este anuncio 
y esta promesa, la de su partida y la 
de su retorno, nos los regala para 
serenar nuestros corazones: «Que 
no se turbe vuestro corazón.»

Sí, nuestros corazones atribu-
lados, nuestros corazones siempre 
preocupados, nuestros corazones 
temerosos por el futuro, por las os-
curidades de nuestro tiempo, por las 
tormentas que se atisban, nuestros 
corazones, si quieren, tienen en qui-
en descansar, en quien serenarse: 
«La paz os dejo, mi paz os doy; no os 
la doy yo como la da el mundo.» No 
es la paz del mundo la que serena; lo 
hemos visto, la paz del mundo nunca 
dura cien años… la paz que pacifi-
ca nuestros corazones es la paz de 
Cristo, la que nace de su presencia 
en medio nuestro. Porque, si bien Él 
ha prometido que volverá, de hecho, 

vuelve ya cada vez que lo dejamos 
entrar dentro de nuestro corazón; 
cada vez que acogemos su Espíritu 
Santo, Aquel que el Padre enviará 
en su nombre, Aquel que —como 
decimos todos los domingos en el 
Credo— es Señor y dador de vida.

Jesucristo resucitado se va al rei-
no de la vida y de allí nos envía al que 
es la propia fuente de la vida y nos 
la envía para siempre, para no dejar 
nunca vacíos nuestros corazones. 
Pese a las oscuridades, mientras con-
vivimos con ellas y con los dolores de 
este mundo, podemos vivir llenos de 
este Espíritu, que nos hace recordar 
y entender todo lo que Jesús dijo. 
La fuente de la propia vida y de la 
paz habita en nosotros, nos recuer-
da que Cristo está en nosotros, ¡nos 
hace exclamar Abbá, Padre, desde lo 
más profundo de nuestro corazón! 
Tenemos el Espíritu de la verdad que 
habita en nuestra casa y que atesti-
gua constantemente que Cristo ha 
resucitado y que el Padre nos ama. 
Tenemos la fuente del amor mismo 
que habita en nuestro corazón y que 
nos hace capaces de dar este mismo 
amor. «El que me ama guardará mi 
palabra, y mi Padre lo amará, y ven-
dremos a él y haremos morada en él.» 
El que tiene la vida dentro de sí, dará 
la vida; aquel en quien el amor ha 
habitado dará amor amando; aquel 
que vive en la alegría del Espíritu. 
Dará alegremente alegría.

¡Ven, Espíritu Santo!
PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Cómo era la 
familia en Israel en 
tiempos de Jesús?

En el capítulo 1 del Evangelio de Lu-
cas ya se nos muestra lo fuertes que son 
los vínculos familiares en el Pueblo de 
Israel. María, ya embarazada de Jesús, 
se va a visitar, es decir, a servir, a su 
prima Isabel. Sabiendo que el viaje era 
pesado, incluso peligroso, se podría 
aducir que María tenía más que sobra-
dos motivos para excusar ese servicio. 
Y sin embargo, son tan fuertes esos vín-
culos que María no deja de hacer lo que 
sabe que se debe hacer por una prima.

Jesús nos va a transmitir las verda-
des teológicas desde imágenes fami-
liares: por Jesús conocemos que Dios 
es el padre de todos (Mt 5,16.45.48; 
6,1.4.6.8.9.15), y, por tanto, que todos so-
mos hermanos (Mt 23,8-9), o que Dios 
es un padre que ama y perdona con una 
rica y constante misericordia (Lc 15,20-
32). También su misión se desarrollará 
en el ámbito de una importante pre-
sencia familiar. Sirva como muestra que 
empieza su vida pública en una boda en 
Caná (Jn 2,1-11), acontecimiento fami-
liar que aparecerá en varias parábolas 
como la de los invitados a la boda (Mt 
22,1-14) o la de las vírgenes prudentes 
y las necias (Mt 25,1-13). 

Pero no solo aparecen los aspectos 
familiares positivos y festivos. El Evan-
gelio también presenta la denuncia de 
las situaciones de injusticia vincula-
das a la familia. Un buen ejemplo de 
ello será la respuesta que Jesús dará 
a la pregunta supersticiosa: «“Rabbí, 
¿quién pecó, él o sus padres, para que 
haya nacido ciego?” Respondió Jesús: 
“Ni él pecó ni sus padres”» (Jn 9,2-3). 
Otros ejemplos de la denuncia de la 
concepción distorsionada de la familia 
será cuando Jesús sentencia «deja que 
los muertos entierren a sus muertos» 
(Mt 8,22) o cuando responde de forma 
categórica que «mi madre y mis herma-
nos son los que escuchan la Palabra de 
Dios y la practican» (Lc 8,21).

Jesús presenta un modelo de fami-
lia que no sea un simple «compartir» 
egoísmos sino un espacio abierto a 
la misericordia y de encuentro con la 
solidaridad. Será en el Libro de los He-
chos de los Apóstoles y en las Cartas del 
Nuevo Testamento donde podemos en-
contrar ejemplos concretos de familias 
y hogares a imagen del Reino de Dios.

22 MAYO 2022

QUIQUE FERNÁNDEZ
Coordinador de Escuela de Animación 
Bíblica
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VI Domingo de Pascua

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Hch 15,1-2.22-29

Hemos decidido, el Espíritu Santo y 
nosotros,
no imponeros más cargas que las in-
dispensables

Lectura del libro de los Hechos de 
los Apóstoles:

En aquellos días, unos que ba-
jaron de Judea se pusieron a en-
señar a los hermanos que, si no se 
circuncidaban conforme al uso de 
Moisés, no podían salvarse. Esto 
provocó un altercado y una violen-
ta discusión con Pablo y Bernabé; 
y se decidió que Pablo, Bernabé y 
algunos más de entre ellos subie-
ran a Jerusalén a consultar a los 
apóstoles y presbíteros sobre esta 
controversia. Entonces los após-
toles y los presbíteros con toda la 
Iglesia acordaron elegir a algunos 
de ellos para mandarlos a Antio-
quía con Pablo y Bernabé. Eligie-
ron a Judas llamado Barsabás y a 
Silas, miembros eminentes entre 
los hermanos, y enviaron por medio 
de ellos esta carta: «Los apóstoles 
y los presbíteros hermanos salu-
dan a los hermanos de Antioquía, 
Siria y Cilicia provenientes de la 
gentilidad. Habiéndonos entera-
do de que algunos de aquí, sin en-
cargo nuestro, os han alborotado 
con sus palabras, desconcertando 
vuestros ánimos, hemos decidido, 
por unanimidad, elegir a algunos y 
enviároslos con nuestros queridos 
Bernabé y Pablo, hombres que han 
entregado su vida al nombre de 
nuestro Señor Jesucristo. Os man-
damos, pues, a Silas y a Judas, que 
os referirán de palabra lo que sigue: 
Hemos decidido, el Espíritu Santo 
y nosotros, no imponeros más car-
gas que las indispensables: que os 
abstengáis de carne sacrificada a 
los ídolos, de sangre, de animales 
estrangulados y de uniones ilegíti-
mas. Haréis bien en apartaros de 
todo esto. Saludos.»

Ap 21,10-14.22-23

Me mostró la ciudad santa, que des-
cendía del cielo

Lectura del libro del Apocalipsis:

El ángel me llevó en espíritu a 
un monte grande y elevado, y me 
mostró la ciudad santa de Jerusa-
lén que descendía del cielo, de parte 
de Dios, y tenía la gloria de Dios; su 
resplandor era semejante a una pie-
dra muy preciosa, como piedra de 
jaspe cristalino. Tenía una muralla 
grande y elevada, tenía doce puer-
tas y sobre las puertas doce ánge-
les y nombres grabados que son 
las doce tribus de Israel. Al oriente 
tres puertas, al norte tres puertas, 
al sur tres puertas, al poniente tres 
puertas, y la muralla de la ciudad te-
nía doce cimientos y sobre ellos los 
nombres de los doce apóstoles del 
Cordero. Y en ella no vi santuario, 
pues el Señor, Dios todopoderoso, 
es su santuario, y también el Cor-
dero. Y la ciudad no necesita del sol 
ni de la luna que la alumbre, pues 
la gloria del Señor la ilumina, y su 
lámpara es el Cordero.

66

Que Dios tenga piedad 
y nos bendiga,
ilumine su rostro sobre nosotros;
conozca la tierra tus caminos,
todos los pueblos tu salvación.

R. Oh, Dios, que te alaben 
      los pueblos, que todos 
     los pueblos te alaben.

Que canten de alegría 
las naciones, porque riges 
el mundo con justícia
y gobiernas las naciones 
de la tierra. R.

Oh, Dios, que te alaben los pueblos,
que todos los pueblos te alaben.
Que Dios nos bendiga; que le teman
todos los confines de la tierra. R.

Evangelio

Aleluya
Jn 14,23

Si alguno me ama guardará 
mi palabra, dice el Señor;
y mi Padre lo amará, y vendremos a él

Jn 14,23-29

El Espíritu Santo os irá recordando 
todo lo que os he dicho

Lectura del santo Evangelio según 
san Juan:

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus 
discípulos: «El que me ama guarda-
rá mi palabra, y mi Padre lo amará, 
y vendremos a él y haremos morada 
en él. El que no me ama no guarda 
mis palabras. Y la palabra que es-
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táis oyendo no es mía, sino del Pa-
dre que me envió. Os he hablado de 
esto ahora que estoy a vuestro lado, 
pero el Paráclito, el Espíritu Santo, 
que enviará el Padre en mi nombre, 
será quien os lo enseñe todo y os 
vaya recordando todo lo que os he 
dicho. La paz os dejo, mi paz os doy; 
no os la doy yo como la da el mundo. 
Que no se turbe vuestro corazón ni 
se acobarde. Me habéis oído decir: 
“Me voy y vuelvo a vuestro lado.” Si 
amarais, os alegraríais de que vaya 
al Padre, porque el Padre es mayor 
que yo. Os lo he dicho ahora, antes 
de que suceda, para que cuando 
suceda creáis.»
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22. DOMINGO
VI Domingo de Pascua, Blanco.
Lecturas: Hechos 15,1-2.22-29 / Sal-
mo 66 / Apocalipsis 21,10-14.22-23 
/ Juan 14,23-29
SANTORAL: Atón, ob.; Joaquina de 
Vedruna, rel. y fund.; Julia, vg. y mr.; 
Quiteria, vg. y mr.; Rita de Casia, rel.

23. LUNES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
16,11-15 / Salmo 149 / Juan 15,26-
16,4a. SANTORAL: Desiderio, ob.; 
Juan Bautista de Rossi, pbro. y fund.

24. MARTES
Feria, Blanco. Lecturas: Hecho 
16,22-34 / Salmo 137 / Juan 16,5-11
SANTORAL: Genadio, ob.; Juan Pra-
do, pbro. y mr.; Susana y Afra, mr.; 
Vicente de Lerins, pbro.

25. MIÉRCOLES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
17,15.22-18,1 / Salmo 148 / Juan 16,12-
15. O bien: San Beda el Venerable
(ML), Blanco; San Gregorio VII (ML), 
Blanco; Santa María Magdalena de 
Pazzi (ML), Blanco.
SANTORAL: Magdalena-Sofía Ba-

rat, rel. y fund.; Urbano I, p. y mr.; 
Vicenta-María López Vicuña, rel. y 
fund.

26. JUEVES
San Felipe Neri (MO), Blanco. Lec-
turas: Hechos 18,1-8 / Salmo 97 / 
Juan 16,16-20. San Feliu de Llobre-
gat: Dedicación de la catedral (S), 
Blanco.
SANTORAL: Eleuterio, p. y mr.; Cua-
drato, mr.; Zacarías, ob.

27. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: Hechos 18,9-
18 / Salmo 46 / Juan 16,20-23a. O 
bien: San Agustín de Canterbury
(ML), Blanco. Barcelona, San Feliu 
de Llobregat y Vic: beato José Tous 
i Soler (ML), Blanco.
SANTORAL: Agustí de Canterbury, 
ob.; Berenguer, mje.; beato José 
Tous, pbro. y fund.; Julio, mr.

28. SÁBADO
Feria, Verde. Lecturas: Hechos 
18,23-28 / Salmo 46 / Juan 16,23b-
28. Lleida: Dedicación de la cate-
dral (S), Blanco. Urgell y Solsona:
San Justo (MO), Blanco.
SANTORAL: Emilio, mr.; Germán, 
ob.; María-Ana de Jesús Paredes, rel.
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Santa Joquina de Vedruna
La mayoría de santos optan por un solo estado de 

vida, ya sea el matrimonial o bien la vida religiosa. En al-
gunos casos, sin embargo, después de formar una familia 
y enviudar, algunos acaban entrando en el claustro e 
incluso fundando una nueva congregación. Esto mismo 
es lo que hizo santa Joaquina de Vedruna (1783-1854).

Hija de una familia acomodada de Barcelona, la pe-
queña Joaquina quería ser monja, pero acabó casándose 
con el vicense Teodor de Mas, con el que tuvo nueve 
hijos. Aún relativamente joven, nuestra santa enviudó, 
y entonces se planteó seguir la llamada religiosa que 
había sentido de joven. Con el consejo de un capuchino 
y del obispo de Vic, fundó en esta ciudad las Carmelitas 
de la Caridad, popularmente conocidas como vedru-
nas, dedicadas a la enseñanza de las chicas pobres y 
al cuidado de los enfermos. A pesar de la inestabilidad 
política y social, su fundación en pocos años pudo abrir 
casas por toda Cataluña. Santa Joaquina de Vedruna fue 
canonizada por Juan XXIII en 1959.

El Santo 22 MAYO
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Es la plenitud de la celebración de la 
Pascua. Es Pascua granada, llena de los 
frutos del Espíritu Santo. Es la Pascua 
consumada y continuada, perenne. El 
mayor don de la muerte del Señor es 
el Espíritu Santo, es el don que los con-
tiene todos. Santo Tomás de Aquino 
enseña que Dios, dándonos el Espíritu 
Santo, no da un don inferior a sí mismo, 
sino que se da a sí mismo. El Espíritu 
hace nacer la Iglesia, la une en la diver-
sidad y le regala los dones de la unidad 
y de la santidad. No celebramos que 
fue Pentecostés, sino que celebramos 
que siempre es Pentecostés, ya que la 
donación del Espíritu Santo es incesan-
te e inagotable (es el Amor infinito del 
Padre y del Hijo).

Es también el mismo Espíritu que 
hace posible la liturgia cristiana. Sin el 
Espíritu Santo no existirían sacramen-
tos y el memorial del Señor no sería 
eficaz en orden a la gracia. La liturgia 
cristiana es obra conjunta del Espíritu 
y de la Iglesia. Se infiere, pues, que la 
liturgia debe ser celebrada en el Espí-
ritu Santo. La actitud fundamental de 
quien va a celebrar la liturgia es la ac-
titud orante, de apertura del corazón a 
todas las mociones del Espíritu Santo. 
Es necesaria una cierta pasividad por 
nuestra parte para que el Espíritu San-
to actúe. Aquí pasividad significa una 
simple disponibilidad del corazón para 
que la liturgia sea un acontecimiento 
en nuestra vida y la de las comunida-
des. Un acontecimiento de gracia.

Cuando el Señor se apareció, dice 
el evangelio de Juan que las puertas 
estaban cerradas (Jn 19,20) y, por lo 
tanto, el Señor no viene desde fuera, 

viene de dentro, del corazón, desde el 
encontrarnos como Iglesia. La Iglesia 
tiene que estar abierta al mundo y a es-
cucharlo, ciertamente, pero la Iglesia 
debe cerrar las puertas a la mundani-
dad, a las formas de hacer del mundo, 
que no vienen de Dios. Siempre existirá 
una diferencia entre el mundo y la Igle-
sia. Muy a menudo podemos caer en la 
trampa de que la Iglesia ha abandona-
do el mundo, y muy frecuentemente, 
es al contrario, es el mundo el que ha 
abandonado a la Iglesia. La secularidad 
imperante no debe hacer renunciar a la 
Iglesia lo que le es propio: el anuncio 
de un Amor infinito revelado en Cristo. 
El Evangelio que la Iglesia anuncia no 
es una ideología, sino una vida nueva 
en el Espíritu, una apertura al Infinito 
y una comunión de amor con Dios Tri-
nidad, que de ninguna forma enajena, 
sino al contrario, nos compromete con 
una pasión sin límites a trabajar por el 
Reino de Dios. No es porque sí que in-
vocamos al Santo Espíritu como pater 
pauperum.

En cada Eucaristía el Señor viene 
a nuestro encuentro, en la Palabra y 
en el Sacramento, viene con toda la 
donación del Espíritu Santo para todos 
y para cada uno (como las lenguas de 
fuego sobre cada apóstol). Celebre-
mos humildemente Pentecostés y de-
jemos que el Espíritu Santo lleve nues-
tra oración y la caridad hasta donde 
Dios disponga. Dejemos también que 
el Espíritu Santo conduzca a la Igle-
sia, según el designio de Dios, con la 
certeza de que en todos los caminos 
hallaremos la cruz del Señor, también 
su gloria.

RAFAEL SERRA
Sacerdote del arzobispado 
de Tarragona

Celebrar un nuevo Pentecostés
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Reeditada la biografía 
del beato Francisco Castelló

Coincidiendo casi con el 21º 
aniversario de la beatificación del 
joven químico leridano Francisco 
Castelló Aleu, la editorial BAC (Bi-
blioteca de Autores Cristianos), 
de Madrid, ha reeditado la biogra-
fía que la propia editorial publicó 
en el año 2001, con motivo de su 
beatificación.

La biografía en lengua caste-
llana, que se encontraba agotada 
y ahora reeditada con el número 
9 de la colección BAC Biografías, 
lleva como título Cantando hacia 
la muerte. Fue redactada por el 
escritor y periodista leridano Ja-
cinto Peraire Ferrer, residente en 
Aspa (Segrià). En el año 2007, la 
editorial Editions Traditions Mo-
nastiques publicó la obra de Pe-
raire en lengua francesa.

La presentación de la nueva 
edición castellana está firmada 
por el actual obispo de Lleida, 

JORDI CURCÓ
Lleida

Salvador Giménez Valls, aunque 
el libro incluye también la pre-
sentación de la primera edición 
de 2001, firmada entonces por el 
obispo Francesc Xavier Ciurane-
ta.

 Entre otras reflexiones, el obis-
po Ciuraneta indicaba lo siguiente: 
«Todo el mundo puede descubrir 
en esta biografía la vida de un 
joven, rica en valores humanos, 
que lucha por un ideal y que es 
coherente y fiel a sus creencias 
religiosas hasta las últimas conse-
cuencias. Una muerte coherente 
con una vida es siempre digna de 
ser admirada.»

Por su parte, el actual obispo de 
Lleida, en la nueva presentación, 
afirma que la vida y la muerte de 
Francisco Castelló «son y serán un 
modelo luminoso, en especial pa-
ra los jóvenes de hoy, aunque su 
trascendencia posibilita que sean 
imitadas por todos los cristianos».

Fotografías entrañables

El volumen, de 190 páginas, 
incluye un cuaderno con trece 
fotografías referentes a la vida del 
beato. Destacan, por su singula-
ridad, las fotos de confirmación 
de un joven Francisco Castelló 
en Cornudella de Montsant, en 
verano de 1936; la de su Primera 
Comunión en Juneda el 4 de ma-
yo de 1924 y, muy especialmente, 
aquella donde se observa al jo-
ven Castelló paseando por la calle 
Major de Lleida, acompañado por 
su prometida, Mariona Pelegrí, el 
Domingo de Ramos de 1936, día 
de su compromiso matrimonial.

Francisco Castelló, destacado 
miembro de la Federación de Jó-
venes Cristianos de Cataluña de 
Lleida, fue condenado a muerte 
por el Tribunal Popular de la Pae-
ria. Murió mártir, a los 22 años, 
en el cementerio de Lleida, a las 
once y media de la noche del 29 
de septiembre de 1936. El papa 
Juan Pablo II lo beatificó en Roma 
el 11 de marzo de 2001. Sus res-
tos mortales descansan en la fosa 
común del cementerio de Lleida.

La presentación del libro 
está firmada por el obispo 
de Lleida, Salvador 
Giménez Valls
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Sacerdote y periodista
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redaccio@catalunyacristiana.cat

Romerías 
y santuarios

Tiempo de romerías, visitas a 
santuarios. En la mayoría de las 
ciudades y pueblos de Andalucía 
se celebran romerías en honor de 
la Virgen María, en las más diversas 
advocaciones. El culto a las imá-
genes es una de las formas más 
extendidas de la piedad popular 
cristiana. La imagen conduce a 
la oración. La imagen, el icono, 
la figura, es el soporte material, 
artístico, sensible, de una realidad 
invisible. Un reflejo del misterio de 
la encarnación del Verbo, en el que 
la visibilidad de lo humano condu-
ce al reconocimiento de Dios. De 
lo sensible, a lo que no se ve; de 
lo material, a una contemplación 
espiritual. Es como un puente que 
enlaza al hombre con el misterio.

Las romerías congregan a los 
romeros en los santuarios, donde 
se encuentra la mayor parte del año 
una imagen de la Virgen, en cuyo 
honor se realizan cultos solemnes, 
que culminan con la procesión. Su 
recorrido simboliza la singladura 
del hombre por los senderos de la 
historia, desde su salida del templo, 
de la mano de Dios, hasta su regre-
so, recibiendo el homenaje del pue-
blo cristiano, que va presentando 
sus anhelos y peticiones, confiado 
en la fuerza de lo Alto.

Una de las principales romerías 
de Andalucía es la de la Virgen del 
Rocío, que siembra de carrozas los 
caminos, con sus estandartes, sus 
múltiples devociones y su fervor 
mariano. En su visita al Rocío, en 
junio de 1993, Juan Pablo II subrayó 
la auténtica devoción a María, que 
representa una vivencia clave en la 
religiosidad popular. El Rocío puede 
ser, en palabras del Papa, «una ver-
dadera escuela de vida cristiana».

Mayo nos convoca a contem-
plar los santuarios y las imágenes 
de la Virgen y a invocarla como 
Madre de Dios, Madre de la Iglesia 
y Madre nuestra. En esta hora tan 
difícil para la humanidad, María 
nos ofrece su regazo maternal y 
su intercesión constante.
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Días de Pascua, 
esperanza 
de un mundo mejor

La Pascua nos trae una luz, para 
que veamos que la historia no se 
rige por fuerzas atávicas del mal, 
como creen equivocadamente en 
algunas culturas: estas fuerzas que-
dan vencidas por Jesús. Lo que es 
importante no es que el hombre ha-
ya pisado la Luna, sino que el hijo 
de Dios ha pisado la Tierra. Su luz 
lo transforma todo en bueno, pa-
ra que todo sea motivo de alegría. 
Renovación cósmica del amor que 
hace nuevas todas las cosas: lo hu-
mano, sujeto al dolor y a la muerte, 
se convierte en Divino.

Pascua significa paso por el mar 
Rojo y en este bautismo adquirir la 
libertad; de la muerte a la vida; del 
materialismo a una vida más espiri-
tual y más plena; de la resignación a 
la acción, de la indiferencia a la so-
lidaridad, de la queja a la búsqueda 
de soluciones, de la desconfianza al 
abrazo sincero, de los miedos por un 
futuro incierto al coraje para crear el 
futuro con el amor, de la sensación 
de fracaso a la esperanza de reco-
menzar, de querer lucir a iluminar a 
los demás… Es el amor que se pro-
paga a todos los lugares del cosmos 
en todos sus tiempos. Es el regreso 
al paraíso original, a la auténtica co-
munión con todos y con todo.

LLUCIÀ POU SABATÉ

Ahogar la libertad
Que los padres somos los princi-

pales responsables de la educación 
de los hijos es una verdad incues-
tionable. En el caso de creer que las 
niñas y los niños tienen evoluciones 
y rendimientos diferentes en su de-
sarrollo y optar por un colegio con 
educación diferenciada, no tenías 
problemas. Podías elegir entre co-
legios privados y privados subven-
cionados. Pero las trabas que se van 
poniendo a estos colegios cada día 

son más grandes.
Se ha estudiado mucho los be-

neficios y problemas de la educa-
ción mixta y diferenciada. Muchos 
expertos en educación argumentan 
su inclinación hacia una u otra. Los 
padres deberíamos poder elegir, 
pero nos quitan esta libertad al su-
primir las ayudas económicas a las 
escuelas privadas diferenciadas.

Estructurar la sociedad desde la 
infancia hacia un pensamiento único 
es una tentación de la que saben mu-
cho los partidos políticos de izquier-
das, donde el respeto a la libertad de 
los padres importa muy poco.

PILAR PEÑA SAIZ

Guerra en Ucrania, 
¿sensatez política?

En la guerra dentro de Europa 
apareció en internet: «Queridos 
políticos, vuestra estrategia es 
belicista» (12 de abril). Estas pa-
labras dicen mucho. Es una idea 
generalizada.

Las guerras, todas, son una ma-
nifestación de la barbarie humana, 
en las que se pisotea el derecho a la 
vida. El miedo a la guerra es general 
y comprensible. Hoy, la técnica su-
pera la capacidad de brutalidad hu-
mana: armas nucleares, químicas y 
bacteriológicas. Todas las guerras 
son salvajes e injustas.

Comparto las palabras de sor 
Rosalina Ravasio: «Esta Europa, 
que ha renunciado a sus raíces cris-
tianas, que ha alimentado el des-
precio por una ontología ética de la 
persona, que mira con desprecio su 
pasado y sus tradiciones, y que ha 
sentado las bases de su futuro sobre 
una visión del mundo en la que se 
van a diluir los valores de las ge-
neraciones que la hicieron grande. 
¿Conseguirá sobrevivir a sí misma, 
no quemarse y no desintegrarse? 
(...) Un hombre sin Dios y sin ética 
es en sí mismo un campo de batalla 
entre el bien y el mal (...).»

JOSEFA ROMO

22 MAYO 2022
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«La fe salvó a Verdaguer»

JOAN ANDREU PARRA

Àlvar Valls, autor de «Entre l’infern 
i la glòria»

Àlvar Valls y Roser Carol llevan 
quince años desarrollando un doble 
trabajo: la cronología diaria de la vi-
da de Jacint Verdaguer (tienen 8.000 
días documentados, se puede seguir 
en el blog https://taldiacomavuien-
lavidadejacintverdaguer.wordpress.
com/) y la bibliografía de la obra de 
Verdaguer y sobre el propio autor. Un 
trabajo ingente que en un determi-
nado momento Valls decide destilar 
en una novela que, finalmente, se 
publicó en el año 2020 de manos de 
Edicions de 1984. Este año se cele-
bra el 120º aniversario de la muerte 
del poeta de Folgueroles y a caballo 
de mayo y junio se celebra la Fiesta 
Verdaguer con varios actos que se 
pueden consultar en la web de la Fun-
dación Jacint Verdaguer.

¿Quedó exhausto después de es-
cribir esta novela, como Verdaguer 
al finalizar L’Atlàntida?

No sé cómo quedó él, pero sí es 
cierto que sufrió mucho con L’Atlàn-
tida. En mi caso, me ha llevado miles 
de horas: aparte de los años de docu-
mentarnos, los tres para escribirla. Me 
propuse que el libro fuera un fresco de 
la segunda mitad del siglo XIX tanto de 
Cataluña como del resto del mundo 
que Verdaguer recorrió con el objeti-
vo de divulgarlo a un público que no 
había llegado a él.

La novela ya ha sido premiada. 
¿Cómo ha sido recibida por los lec-
tores?

Cuando un lector termina un libro 
de 1.000 páginas es que le ha intere-
sado y, en este caso, le ha dado una 
serie de información lo más ajustada 
posible sobre la vida y obra de Ver-
daguer que, de otro modo, no habría 
encontrado toda junta. Esta máxima 
fidelidad a lo que está documentado 
se combina con ficción; hay episodios 
imaginados y diálogos que he recons-
truido a partir de su epistolario y las 
cartas que recibía. Hasta el momento, 
no he tenido ninguna crítica negati-
va, ni por parte de la crítica literaria 
publicada, ni personalmente, y eso 
ya es una satisfacción. Porque Verda-
guer no es un personaje cualquiera, 

es un personaje muy interpretable de 
una actividad enorme; si no existiera, 
habría que crearlo. Es un regalo para 
los novelistas. Esta buena recepción 
del público me hace pensar que Ver-
daguer es un personaje histórico que 
mucha gente se lo apropia aunque no 
hayan leído una línea de su obra.

La imagen que nos ha llegado de 
Mn. Cinto Verdaguer, ¿estaba defor-
mada?

Verdaguer tiene muchas contra-
dicciones. En la cronología se ve que 
en un mismo día hace cosas totalmen-
te opuestas. De hecho, hay muchos 
Verdaguers y las deformaciones ya las 
da él mismo.

La vida de Verdaguer es un remo-
lino constante hasta el final. ¿A qué 
cosas cree que se ancló el poeta para 
darle paz y serenidad?

Verdaguer era un sacerdote muy 
convencido. En su momento, sobre 
Verdaguer se remarcó que había co-
metido el pecado mortal de desobe-
decer a su pastor, dijeron de él que 
estaba loco, que si se tenía relacio-
nes con doña Deseada, que si había 
metido mano en la caja… Toda la so-
ciedad del catalanismo de la época 
se le volvió en contra. Es la fe lo que 
lo salvó. Por ejemplo, en su enfren-
tamiento con el obispo Morgades, él 
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estaba convencido de que la Virgen, Dios y Jesucristo 
le ayudan. No creo que le sostuviera ninguna voluntad 
de vanidad, más allá de la típica del escritor.

¿Hay un alejamiento progresivo por parte de Ver-
daguer de la Iglesia-institución?

No. En la carta de retractación que le devuelve la 
misa (con la ayuda de los agustinos) insiste mucho en la 
fidelidad a la Iglesia institucional. Y durante este tiempo 
que le son suspendidas las licencias sacerdotales, a 
pesar de las ganas que tenía de decir misa, no rompió 
la orden del Tribunal Eclesiástico de Vic. Respetó la 
estructura. Se ve más bien que fue algo personal con 
el obispo.

En el libro se describen bastantes momentos en 
los que Verdaguer vive la contradicción entre su don 
para la poesía y la menor dedicación a la misión es-
piritual. ¿Cómo describiría el proceso de fe que hace 
Verdaguer?

Cuando Verdaguer regresa del viaje a Tierra Santa 
admite que ha tenido una nueva conversión y le parece 
que ha hecho poco en sus 40 años de vida: se lamenta 
de vivir en el palacio del marqués de Comillas, que 
no ha hecho nada bueno… Se lo explica a Collell y a 
su obispo. Hay un deseo por su parte de purificación.

De este Verdaguer poliédrico que describe, ¿con 
cuál se queda?

Con el rebelde, si no, de entrada, no me habría 
interesado. De hecho, me costó mucho entrar en su 
obra. No conseguí leer L’Atlàntida hasta que fui ma-
yor. En Verdaguer hay que entrar con la prosa, era 
un gran periodista. Lo evidencian sus libros de viajes 
al Pirineo, Tierra Santa, las estancias en París o San 
Petersburgo. Además, se anticipó tres años al caso 
Dreyfuss [el conocido J’accuse, de Émile Zola, con-
siderado el nacimiento del periodismo moderno] al 
utilizar la prensa para hacer denuncia social con su 
serie de artículos «En defensa propia». Esto denota 
un espíritu rebelde.

¿Cómo conecta lo que se explica en el libro con 
nuestra época?

El caso Verdaguer es una lección histórica que los 
catalanes no deberíamos olvidar. No estuvimos a la 
altura para solucionar los propios problemas y se tuvo 
que recurrir a la metrópolis (Madrid) para resolverlo 
con la participación de los agustinos y el obispo Cos.

«Verdaguer 
es un personaje muy 
interpretable de una 
actividad enorme; 
si no existiera, 
habría que crearlo»

«El “caso Verdaguer” 
es una lección histórica 
que los catalanes 
no deberíamos olvidar»
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Miquel Àngel Martín, delegado 
de Medios de Comunicación de Lleida

CARLES SANMARTÍN
Sacerdote de Lleida

Afectado interiormente por la re-
pentina muerte de Miquel Àngel Mar-
tín, me vienen a la memoria muchos 
momentos de diálogo con él sobre 
la realidad social y eclesial, de la que 
era un directo seguidor.

Durante muchos años siempre ha 
sido una persona que nos ha dado 
un sí todas les veces que le había-
mos pedido su colaboración como 
periodista.

Recuerdo muy especialmente 
cuando nos asesoraba amable-
mente y nos ayudaba con consejos 
técnicos, al equipo de personas 
voluntarias que nos incorporamos 
hace años, a la delegación de co-
municación.

Su colaboración en la delegación 

de comunicación se incrementó 
cuando el obispo Salvador en el año 
2016 lo nombró delegado y pasó a 
dedicarse profesionalmente a ella, 
en cuerpo y alma.

En su carta de presentación de-
cía: «Los caminos del Señor me han 
llevado a realizar este servicio en un 
momento en el que la comunicación 
se ha convertido en una herramien-
ta más de evangelización. La Iglesia 
debe comunicar la buena nueva, es 
nuestra obligación como cristianos, 
y nuestro Señor nos ofrece múltiples 
herramientas para hacer llegar el 
Evangelio a todos.»

También debemos señalar la va-
liosa y estrecha colaboración que 
ha venido ofreciendo a la Red de 
entidades cristianas de acción so-
ciocaritativa, fruto de su exquisita 
sensibilidad social por las personas 
en situación de vulnerabilidad, que-
riendo contribuir a mejorar la socie-
dad.

A mi entender, Miquel Àngel, a lo 
largo de estos años, a su experiencia 
profesional ha sumado su militancia 
cristiana, sencilla pero firme, y sobre 
todo, los valores y cualidades cristia-
nas que tenía como persona.

En estos momentos de dolor y 
tristeza, quisiera recordar a su es-
posa Natàlia, y a sus hijos, así como 
al resto de familia, y pedir a Dios que 
les conceda el consuelo de la espe-
ranza en la resurrección.

Y me uno al pésame que quisiéra-
mos hacerles llegar todas las perso-
nas que hemos conocido y querido 
a Miquel Àngel.

También a nuestra ciudad y en la 
diócesis de Lleida, ya que perdemos 
a una gran persona, a un firme cris-
tiano, y a un gran profesional de la 
comunicación.

Él ha acabado su vida en la tie-
rra, ahora lo confiamos a las manos 
misericordiosas del Dios de la vida, 
en quien confiaba con naturalidad.

Perdemos a una gran 
persona, a un firme 
cristiano, y a un gran 
profesional 
de la comunicación
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Los mecanismos que originan el 
magnetismo terrestre son aún objeto 
de estudio. Desde hace muchos siglos 
es conocido el fenómeno de la brújula. 
Una aguja imantada dejada en libre 
movimiento siempre señala hacia el 
norte. Se percibe en ella la actuación 
de una fuerza invisible y es admirable. 
Podemos citar incluso a Albert Einstein 
(1878-1955), que cuando tenía solo 4 
o 5 años se maravilló de veras con 
su funcionamiento. Nos lo explica en 
su autobiografía: «Que la aguja se 
comporte de una forma tan precisa sin 
que la toque nadie no encajaba dentro 
de mis esquemas de comprensión... 
Aquel acontecimiento me dejó una 
impresión profunda y duradera. Tenía 
que haber un orden escondido bajo la 
apariencia de las cosas.»

El fenómeno de la brújula ya era 
conocido por los chinos en el siglo IV 
aC. Pero no es hasta el siglo XI cuando se 
utiliza para orientarse en la navegación. 
Es mencionada en Europa por primera 
vez en 1190 por el inglés Alexander 
Neckam. Sin conocer, por supuesto, 
la causa de su comportamiento. Se 
consideraba un misterio e intrigó 
a muchos pensadores como, por 
ejemplo, René Descartes (1596-1650).

El astrónomo inglés William Gilbert, 
hacia 1600, comenta que lo que se 
debe admitir es que en el interior de 
la Tierra existe un gran imán que origina 
el fenómeno. Pero el descubrimiento 
que efectuó en 1632 otro astrónomo, 
Henry Gellibran, del desplazamiento 
gradual del polo norte señalado por 
la brújula excluía la posibilidad de un 
imán estático. Y, con más razón todavía, 
era necesario excluirlo porque en la 
temperatura del interior de la Tierra, 
como demostró Pierre Curie, todos los 
materiales ferromagnéticos pierden la 

El estudio del 
magnetismo 
terrestre aún 
continúa

imantación.
¿Cómo se explica, pues, el 

magnetismo terrestre? No es hasta 
el siglo XIX cuando se encuentra 
la respuesta adecuada. A partir del 
hallazgo que realizó Hans C. Oersted 
en 1820, de que una corriente 
eléctrica posee efectos magnéticos, 
postuló André-Marie Ampère que 
son corrientes eléctricas las que 
originan que la Tierra se comporte 
como un inmenso imán. Esto planteó 
el interrogante: ¿Cómo se producen 
estas corrientes eléctricas? La solución 
la ofreció el 1915 el profesor Joseph 
Larmor (Universidad de Cambridge): 
existe un mecanismo que convierte en 
eléctrica parte de la energía mecánica 
asociada al movimiento de un fluido 
que sea conductor de la electricidad. 
Es lo que Larmor había observado en 
el Sol y que pensó que podía aplicarse 
a la Tierra. Ahora se estudia el detalle 
de dicho mecanismo. Aún no están 
resueltos todos los puntos.

Y otro objeto de investigación: el 
hecho de pasar, en este magnetismo, el 
polo norte a ser el polo sur y viceversa 
de vez en cuando, o sea, la inversión 
de polaridad, descubierta por Bernard 
Bruhnes en 1904, observando coladas 
sucesivas de magnetita de un volcán. 
Ha sido también estudiado. Ahora se 
sabe que efectivamente esto sucede 
a menudo a lo largo de las eras 
geológicas. La última inversión que 
se ha podido determinar se produjo 
hace 773.000 años. Todo ha sido 
investigado. Pero aquí no podemos 
ofrecer todos los detalles de cómo lo 
llevaron a cabo. 

Como veis, la ciencia de la naturaleza 
tiene seguidores en muchos órdenes. 
Y se trabaja muchísimo. ¡La obra de la 
Creación posee tantos aspectos!

22 MAYO 2022

Desde hace muchos siglos es conocido el fenómeno de la brújula.
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La pasionera (lat., Passiflora caeru-
lea; cat., passionera o passiflora) es 
una planta trepadora procedente de 
América a la que le conviene un te-
rreno arcilloso, bien nutrido y orien-
tado al sol. Las flores que desarrolla 
son muy vistosas y, además, produce 
unas bayas bastante similares a unos 
pimientos con una dimensión redu-
cida y que forman parte de algunas 
bebidas refrescantes. La pasionera 
fue definida así por los antiguos re-
ligiosos: «Planta indígena d’Amèrica, 
ab las fullas rodonas, partidas en cinch 
parts, ab las flors grans, rodonas y pla-
nas y de un hermós blau.»

En el año 1867 fueron descubiertas 
por científicos de Estados Unidos en 
las matas de la pasionera numerosas 
propiedades calmantes y sedantes, 
bastante útiles para calmar las neu-
ralgias y favorecer el descanso noc-
turno, pero la planta debe ser adminis-
trada siempre bajo control médico. En 
el caso de vómitos y dolor de vientre 
como consecuencia del nerviosismo 
o tensión emocional, debe tomarse la 
pasiflora combinada con tomillo, malva 
y manzanilla. Recientemente los estu-
diosos de la fitoterapia han combina-
do, con buenos resultados, la pasiflora 
con la raíz de valeriana y la flor de tilo y 
de naranjo como calmante cuando se 
sufren estados de angustia. Además, 
esta planta es un buen relajante car-
diaco y muscular, de modo que calma 
los dolores menstruales y, también, los 
producidos por la rigidez muscular.

En la tradición medicinal de los an-

tiguos capuchinos, que no conocie-
ron las propiedades de la pasionera, 
como sedante y relajante musculares 
solían utilizar la mejorana (lat., Ori-
ganum majorana; cat., marduix), una 
planta muy apreciada por los capuchi-
nos y que en el año 1751 fray Jacint de 
Sarrià la describió así, desde el con-
vento de Vilanova de Cubelles: «Her-
ba perenne que’s cultiva per són olor 
agradable. Té vàrias camas guarnidas 
de fullas petitas, espessas y cubertas 
de borra. Lo Moraduix se aplica a qual-
sevol medecina per aquietar dolors, 
y ab los emplastres emulients y resol 
los sanchs-trayts; és contra los refria-
ments del cap, y dóna grans olors» 
(BHC, De algunas herbas, f. 160).

La mejorana es una hierba muy 
olorosa utilizada en la cocina solarie-
ga y conventual para perfumar y re-
forzar el sabor de la sopa, de las habas 
y de los guisos de carne. La mejorana 
también era usada por los antiguos 
monjes para elaborar cerveza y, espe-
cialmente, en tareas de apicultura se 
utilizaba para fumigar con sus matas 
y así desinfectar las colmenas. En es-
ta planta los boticarios y enfermeros 
de los capuchinos hallaron un buen 
sedante, un excelente analgésico y 
un magnífico antiinflamatorio que 
también usaron para aliviar las mo-
lestias del dolor de oído: «Prendràs 
una porció de marduix y una altra de 
cansalada y oli; ho faràs fondre y ho 
posaràs a l’orella» (APCC, Receptari, s. 
f.). En el próximo artículo os hablaré, 
si Dios quiere, del jengibre.

La 
pasionera y 
la mejorana

TRADICIONES MEDICINALES

La pasionera posee numerosas propiedades calmantes y sedantes.
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FRANCISCO VALENTE FUMO
Inmigrantes en Europa
Un asunto de bioética social
San Pablo, 2022, 346 pág.

Una asistencia sanitaria de ca-
lidad y accesible es un derecho 
social universal que debería es-
tar garantizado a través de la fi-
nanciación pública para todas las 
personas, independientemente de 
su situación legal o de si son ciu-
dadanos nacionales o extranjeros. 
Denegar la atención sanitaria a los 
inmigrantes es contrario a los de-
rechos humanos.

DOUGLAS KENNEDY
El momento en que todo cambió
Planeta, 2022, 576 pág.

Hay momentos en los que nos 
vemos abocados a tomar una de-
cisión. Momentos en los que elegi-
mos, de entre todas las opciones que 
la vida nos ofrece, un camino y no 
otro. Estas decisiones, que nos ocu-
pan a menudo tan solo unos segun-
dos, determinan en realidad el resto 
de nuestra vida. Pueden cambiarlo 
todo en un abrir y cerrar de ojos.

EMPAR MOLINER
Benvolguda
Columna, 2022, 228 pág.

Remei Duran es una prestigio-
sa dibujante que se considera una 
atractiva mujer de cincuenta y po-
cos años y una esposa y madre de-
masiado feliz. Una tarde, sentada en 
el asiento trasero del coche familiar, 
adivina, con toda nitidez, que su 
marido, violinista titular en una or-
questa, se enamorará de la violinista 
suplente. Premio Ramon Llull 2022.

CONXITA TARRUELL I LLONCH
Indoxina Les veus del Mekong
Tushita Edicions, 2022, 213 pág.

Este volumen está constituido 
por cinco relatos de los viajes que 
hizo la autora con sus amigas Rosa 
y Dolors al sureste asiático entre 
2018 y 2019: Vietnam, Laos, An-
gkor, Bangkok y Myanmar. Entre 
otras experiencias, descubrieron 
la tranquilidad de los vietnamitas y 
visitaron Bagan, uno de los lugares 
arqueológicos más ricos de Asia.

ADAM SMILEY POSWOLSKY
La amistad en la era de la soledad
Plataforma, 2022, 322 pág.

Después de toda la distancia so-
cial y de confinamiento a raíz de 
la pandemia, está más claro que 
nunca que nuestras amistades y 
lazos sociales son fundamentales 
para nuestra salud y felicidad. Este 
libro es una guía divertida y opti-
mista que nos ayudará a cuidar de 
la gente que nos rodea y a formar 
conexiones más profundas en una 
era de relaciones digitales.

JAMES MURPHY
Santos y pecadores
en la guerra de los Cristeros
Arcaduz, 2022, 318 pág.

Este relato sobre sobre la Cris-
tiada, la guerra civil mexicana que 
tuvo lugar entre 1926 y 1929 por 
la persecución del gobierno a la 
Iglesia católica, narra las historias 
de ocho protagonistas fundamen-
tales. Los santos son ahora mártires 
de la Iglesia católica y los pecado-
res eran líderes políticos y militares 
cómplices de la persecución.
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CON BUEN HUMOR

Color, música y mucha magia

ENCANTO
DIRECCIÓN: Jared Bush, 
Byron Howard, Charise Castro
GUION: Jared Bush, Charise 
Castro
MÚSICA: Germaine Franco
CANCIONES: Lin-Manuel 
Miranda
Animación
Estados Unidos
99 minutos

habla de Bruno (en algunas listas ha 
superado al Let it Go de Frozen). Él 
y Mirabel serán determinantes para 
retornar la esperanza a Encanto, el 
pueblo donde sucede la historia.

Todos los detalles están tratados 
con mucho celo. Por ejemplo, el 
vestuario. Los colores de la familia 
de Julieta fluctúan entre el azul y el 
morado y transmiten serenidad y 
responsabilidad. La familia de Pepa, 
viste de color amarillo, que comunica 
energía y alegría. Los bordados de la 
falda de Mirabel son un homenaje a 
su familia, representan los poderes 
de cada uno de ellos y la mariposa, 
que es el emblema de los Madrigal. 
Eso facilita seguir el hilo de la trama y 
asociar cada personaje con su grupo.

El mensaje principal es que no 
es necesario ser perfecto para ser 
feliz, como podrían representar los 
dones. Tampoco se puede actuar pa-
ra cumplir con las expectativas que 
los demás puedan tener de nosotros, 
como puede pasar en la familia. El 
humor, el ritmo, la fantasía… hacen 
que estos valores lleguen con facili-
dad al público.

Mirabel, que no tiene ningún 
don, consigue salvar a los Madri-
gal. ¿No será que sí tiene un don? 
A nuestro entender, su don es sa-
ber ponerse en el lugar de la otra 
persona, comprenderla, intentar 
ayudarla. Su don es, quizá, el más 
importante: la empatía.

CRÍTICA DE CINE

Los creadores de Pixar han vuelto 
a acertar: Encanto es una maravilla de 
color, de música y de mensaje. No es 
extraño que haya ganado el Oscar 
a la mejor película de animación, a 
pesar de alguna crítica.

La historia transcurre en Colom-
bia, con su cultura y los habitantes 
de aquel hermoso país y con sus ca-
racterísticos rasgos. La protagonista 
es la familia Madrigal. Frente al clan 
se encuentra la matriarca Alma, la 
abuela. Ella y Pedro, su marido, con 
sus tres hijos tuvieron que abando-
nar su pueblo debido a un conflicto 
armado, triste realidad tan presente 
hoy. Pedro, huyendo, se sacrifica por 
salvar a la familia y a otras personas 
del pueblo. Entonces tiene lugar el 
milagro, aparecen los dos elementos 
clave de la película: la vela, que man-
tiene la magia, y la casa transformada 
en un hogar, que tiene vida propia.

Todos los Madrigal tienen un don 
que adquieren cuando cumplen 5 
años: una fuerza excepcional, curar 
con los alimentos, cambiar el aspec-
to físico… Bueno, no todos, porque 
Mirabel no lo tiene. Todo va bien, 
todo es felicidad y alegría, pero em-
piezan los problemas. Los dones se 
van perdiendo y la magia de la casa 
va desapareciendo. Uno de los hijos, 
Bruno, se ha ido y nadie sabe dónde 
está y ni siquiera se puede hablar 
de él. En este momento se canta la 
canción con más éxito del film: No se 
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No son pocos los estudios que 
vienen publicándose en los últimos 
años que ponen de relieve la im-
portancia de la tradición judía para 
entender en profundidad el cristia-
nismo, de su doctrina, sacramentos, 
liturgia… Normal, pues, como dijo 
Pío XI, los católicos somos espiritual-
mente semitas.

Uno de los últimos libros publica-
dos sobre esta temática es el libro 
del teólogo norteamericano Brant 
Pitre, Jesús y las raíces judías de la 
Eucaristía. Un libro que abre nuevas 
perspectivas para comprender me-
jor el núcleo de nuestra fe: la Santa 
Cena y el sacrificio de Jesús en la 
Cruz.

Pitre nos explica cómo entendie-
ron los apóstoles y, en general, los 
judíos de los tiempos de Jesús, sus 
palabras y gestos, y lo hace expli-
cándonos en primer lugar los ritos 
y creencias judías. Desde esta com-
prensión, conociendo cómo vivían 
sus grandes fiestas, aparecen de re-
pente detalles importantes que en-
sanchan significativamente el sen-
tido de lo que hacía y decía Cristo.

Por ejemplo, descubrimos que los 
corderos sacrificados en el templo 
a lo largo de Pascua eran posterior-
mente crucificados para que vacia-
ran su sangre antes de ser comidos. 
Una imagen que sin duda estaría, en 
el momento de su muerte en cruz, 
en la memoria de los que habían oí-
do a Jesús decir que él era el nuevo 
cordero pascual. Es solo un ejemplo, 
pero es indicativo de la riqueza de 
este enfoque.

Brant Pitre analiza tres elementos 
relacionados con la Santa Cena y la 
Crucifixión: la Pascua judía, el ma-
ná y el pan de la presencia, todos 
ellos estrechamente vinculados a 
la Eucaristía, que es nueva Pascua, 
nuevo maná bajado del cielo y nuevo 
pan de la presencia de Dios entre 
nosotros.

Pitre empieza explicándonos 
que el origen de estos estudios fue 
la búsqueda de argumentos contra 
quien negaba la presencia real de 
Cristo en la Eucaristía. Su investiga-
ción es, sin duda, apasionante y nos 
abre una perspectiva que enriquece 
y profundiza en nuestra fe.

Gratuidad
Por amor, Dios creó el mun-
do, y por amor, Jesucristo se 
encarnó y sufrió la cruz. Lo que 
caracteriza el amor divino es su 
pureza, es decir, la gratuidad 
más absoluta. Dios no ama a 
los hombres y al mundo porque 
necesite ser amado. Él nos ama 
porque nos ama. Su acción 
salvadora desconoce el cál-
culo, no necesita recompensa 
alguna por nuestra parte. Dios 
nos ha hecho libres y, en con-
secuencia, no nos fuerza a una 
respuesta condicionada. Nues-
tro sí o nuestro no son respon-
sabilidad nuestra, dependen 
siempre en última instancia de 
la decisión libre de cada uno.
Si el cristiano vive en el amor 
de Dios también tiene que vivir 
en la gratuidad. Esto significa 
que la fe en Jesucristo debe 
mantenerse al margen de los 
beneficios, ventajas o reco-
nocimiento que nos pueda 
conllevar. No somos cristianos 
porque la fe en Cristo y en la 
Iglesia nos haga la vida mejor, 
porque entonces ya estaríamos 
condicionados por la búsqueda 
de un interés. Jesús nunca nos 
dice que creer en él, amarle y 
seguirle nos comportará una 
vida más fácil. Al contrario, la 
cruz, con su ineludible cen-
tralidad, nos recuerda cons-
tantemente que el camino del 
cristiano, si es auténtico, tarde 
o temprano tendrá que pasar 
por la puerta estrecha. Una 
vida verdaderamente cristiana 
no puede esperar esquivar los 
apuros y las contrariedades, 
más bien las asume como con-
secuencia de su libre adhesión 
al amor salvador de Cristo. Este 
principio los mártires cristianos 
de los primeros siglos lo tenían 
muy claro; su fe y su amor eran 
puros, no esperaban ser reco-
nocidos o recompensados. Es 
por eso que son santos.

22 MAYO 2022

BRANT PITRE
Jesús y las raíces judías 
de la Eucaristía
Patmos, 2022, 266 pág.

Redescubrir 
las raíces 
judías de la 
Eucaristía

JORDI SOLEY
Editor y lector



BEATO PEDRO TARRÉS
El lunes 30 de mayo, a las 19.30, mi-
sa en la fiesta del beato Pedro Tarrés 
presidida por Mons. Javier Vilanova 
en la parroquia de San Vicente de 
Sarrià (pl. Sarrià – Barcelona).

SAN JOSÉ DE LA MONTAÑA
Organiza del sábado 11 de junio al 
lunes 13 una peregrinación a Lour-
des. Más información: tel. 609 775 
989.

GREGORIANO
El domingo 22 de mayo, a las 13.00, 
concierto de canto gregoriano de la 
Capilla de Música de la catedral de 
Girona y homenaje a los 12 monjes
de Duaita Prats en el monasterio de 
San Lorenzo de Sous.

CATALONIA SACRA
El sábado 28 de mayo, a las 18.00, 
conferencia El retaule major de Cas-
telló d’Empúries con Justin Kroesen. 
Inscripciones: tel. 693 720 202.

CANÒLICH
El sábado 28 de mayo, Aplec de la 
Virgen de Canòlich (Sant Julià de 
Lòria – Andorra), a las 8.00, misa 
en la iglesia parroquial; a las 9.30, 
bendición de panes en el santuario; 
a las 10.00, misa; a las 12.00, misa y 
bendición de término oficiada por 
Mons. Joan Enric Vives.

SAN IGNACIO
El domingo 29 de mayo, a las 18.00, 
concierto del Orfeón de Manresa Ig-
nasi, el viatge en el Teatro Conser-
vatorio de Manresa.
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

www.catalunyacristiana.cat

/catalunyacristiana

@catcristiana

catcristiana

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

HERMANDAD DEL ROCÍO
El domingo 22 de mayo, a las 
10.00, misa de romeros en la 
iglesia de Santiago de Barcelona; 
a las 11.00, el Simpecado de la her-
mandad inicia su recorrido por las 
calles del Barri Gòtic; a las 12.00, 
rezo del Ángelus en la puerta de 
la catedral. El recorrido acaba en 
la basílica de la Merced.

PADRES TEATINOS
El domingo 22 de mayo, a las 17.30, 
concierto de música antigua con el 
dúo Figueras- Garcia. Taquilla in-
versa. Iglesia de San Cayetano, c/ 
Consell de Cent, 293 – Barcelona.

ORATORIO DE SAN FELIPE NERI 
DE BARCELONA
El domingo 22 de mayo, a las 
19.30, ciclo Homenaje al P. Antoni 
Vicenç Serramona con el Petit Cor 
de la catedral de Lleida.

HOSPITAL DE CAMPAÑA DE SAN-
TA ANA
El lunes 23 de mayo, a las 19.30, 
diálogo Autors joves atrets pel cris-
tianisme con Carme Munté, Oriol 
Jara, Ada Castells y Xavier Pérez 
Esquerdo.

MARTES BÍBLICO
El martes 24 de mayo, a las 17.30, 
sesión sobre ¿Cómo puedo servir 
en la Iglesia? en la parroquia de 
Ntra. Sra. de la Medalla Milagrosa 
de Barcelona (c/ Consell de Cent, 
110).

PARROQUIA VIRGEN DE LA PAZ
El domingo 26 de mayo, a las 
21.00, conferencia de Joan Torra 
sobre Vers una Església constitu-
tivament sinodal. El model dels 
Pares de l’Església en la parroquia 
Virgen de la Paz de Barcelona.

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El domingo 29 de mayo, a las 
18.00, conferencia de la Hna. Gri-
selda Cos Teologia d’una beguina 
del segle XIII, Margarida Porete. 
Más información: griseldacos-
boada@gmail.com.

Barcelona

Catcristiana
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Girona

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los jóvenes descubran en 
María el estilo de la escucha, la pro-
fundidad del discernimiento, la valen-
tía de la fe y la dedicación al servicio

Urgell

Vic
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En el entorno incomparable del 
jardín del Ateneo Barcelonés, to-
do invita a la introspección, a la re-
flexión y a hablar de la vida y de Dios. 
Lo hacemos con una de sus socias 
más jóvenes, Montserrat Dameson, 
de 24 años, articulista de Núvol y de 
El Nacional. Graduada en Derecho y 
Ciencias Políticas, actualmente es-
tá cursando un máster en Comuni-
cación Política. 

¿Cómo vives la fe y la vinculación 
con la Iglesia católica? 

Creer en Dios es un acompaña-
miento y un compromiso, porque 
Dios es el compañero que eliges 
para siempre. Creer en Dios es es-
tar siempre acompañada, en los 
buenos y en los malos momentos. 
Incluso cuando me siento más so-
la, sé que no lo estoy, y eso me da 
mucha paz. En cuanto a la Iglesia, 
podría decir que es la relación más 
«tóxica» que tengo. Hay aspectos 
como la sexualidad, el papel de la 
mujer y de los laicos que no com-
parto, pero me gusta formar parte 
de la Iglesia, porque es comunidad 
y compromiso con los más débiles.

¿Qué significa para ti ir a misa?
Los domingos procuro ir a misa 

a la catedral de Barcelona, pero mi 
parroquia es la de San Esteban de 
La Garriga, mi pueblo. Nunca dejo 
de rezar, pero hay temporadas que 
voy más a misa que en otras. Tengo 
crisis de práctica, no de fe. Excepto 
en las celebraciones señaladas, que 
voy con mis padres, en la mayoría 
de ocasiones voy sola a misa. En-
tonces, llega a ser como un espa-
cio de introspección, de descanso, 
en el que estoy tranquila y no miro 
el móvil. Es como un momento de 
sentarse y de escuchar cosas im-
portantes, que me servirán para 
pensar y reflexionar.

¿Cuál es la importancia de Taizé 
en tu vida?

De los 15 a los casi 21 años, jus-
to antes de la pandemia, ir a  Tai-
zé cada verano fue mi ritual. En la 
muñeca tengo tatuada la cruz de 
Taizé. La Iglesia es enorme y siem-
pre encontrarás algún lugar donde 
sentirte cómoda, debes buscarlo. 

y de alguna manera te acaban admi-
rando. Yo hago muchas cosas mal, 
seguramente más que otras perso-
nas no creyentes, pero cuando Dios 
es tu rutina te fuerza a ser mejor, 
te proporciona un código moral en 
el que te sientes cómoda para se-
guir tu vida. La gente puede estar 
en contra de lo que dice la Iglesia 
institucional, pero no puede estarlo 
del hecho de que tú digas que existe 
algo que te hace mejor, que te guía 
y da sentido a la vida. En el fondo, 
todos lo acaban entendiendo.

¿Es casi contracultural ser joven 
creyente e ir a misa?

Es contracultural en el sentido 
de que ser católico no es algo extre-
madamente popular. Hoy en día no 
se lleva, a mi edad, ir a misa y creer 
en Dios. Pero a la vez es totalmen-
te culturalísimo porque creas o no 
creas somos catalanes y nuestra 
cultura está basada en gran parte 
en el catolicismo. Por tanto, es con-
tracultural y no lo es.

Yo lo encontré en Taizé. Allí cono-
cí a gente de otras confesiones, a la 
vez que me reafirmaba en la confe-
sión católica. A través de los gru-
pos bíblicos, seguí consolidando la 
fe, sentí que no estaba estancada. 
También aprendí la oración canta-
da y que hay mucha gente joven que 
tiene fe. En Taizé aprendí a tener 
una relación personal con Dios.

¿Qué significa una relación per-
sonal con Dios?

Significa que Dios está presente 
en mi vida más allá de la liturgia. A 
lo largo de mi día a día Dios se hace 
presente en todas partes y en todo 
momento. Lo aprendí en Taizé y me 
lo llevé a casa.

¿No te da vergüenza hablar 
abiertamente de tu fe?

No podría esconderlo, porque es 
mi modo de entender el mundo. La 
religión y la fe lo impregnan todo. 
Dios es mi rutina. Todos con quie-
nes entablas una conversación de 
más de cinco minutos lo entienden 

CARME MUNTÉ MARGALEF Montserrat Dameson, articulista 
y graduada en Derecho y Ciencias Políticas

«Dios es mi rutina»

Agustí Codinach






